
Arranque a medias
Hoy arranca operaciones, de manera

parcial, el Tren Interurbano México
Toluca, nueve años después del inicio de
su construcción.

El proyecto emblemático del sexenio
de Enrique Peña Nieto empezó a cons
truirse en julio de 2014, pero problemas
como falta de liberación de derechos de
vía y la obligada modificación del trazo ge
neraron retrasos en su construcción.

El trayecto que abarca el Estado de
México empezará a operar y será inaugu
rado hoy por el Presidente Andrés Ma
nuel López Obrador y Jorge Ñuño, titu
lar de la SICT.

El trayecto va de Zinacantepec a Ler
ma y el avance físico del proyecto al mes

de junio era de 85.4 por
Del costo ni hablamos, pues en este

tiempo se elevó 94.3 por ciento, al pasar
de 38 mil millones de pesos 56 mil millo
nes a valor presente a 110 mil 708 millo
nes de pesos.

Aunque todavía se desconoce el costo
que tendrá el servicio, en el proyecto ini
cial se planteaba que fuera de entre 40 y
50 pesos por boleto sencillo.

El trayecto restante del Tren, que va
de Lerma a Observatorio, es el más ambi
cioso y el que más retos ha presentado por
cambios en el trazo original y problemas
de liberación de derechos de vía, pero
desde el Gobierno se insiste en que ope
rará en su totalidad en 2024.
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SALVADOR
DANIEL
KABBAZ ZAGA...

El capitán de Fibra
Danhos será el nuevo

presidente de la Aso 
ciación Mexicana de
Fibras Inmobiliarias

(Amefibra) a partir de
2024. El organismo
reúne a 16 fideicomi
sos de bienes inmue

bles que suman más
de 2 mil propiedades
y en el primer trimes
tre del año reportaron
ingresos por rentas
de 747 millones de
dólares
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Threads:

estrella fugaz
Threads, el nuevo des

pliegue en . redes de
Mark Zuckenberg,

hasta ahora luce como una
estrella fugaz: de los más de
100 millones de personas
inscritas en 5 días, ahora
rondan por ahí aproxima
damente unos 12 millones
(SimilarWeb, 28 Jul; cifras
varían según fuente).

¿Qué pasó?
En medio de la especu

lación, me permito dar mi
versión: Threads, aparte de
que es un nombre terrible,
poco atractivo y difícil de
pronunciar en otros idio
mas, rompió una regla fun
damental: la de no configu
rar y desplegar una propues
ta de valor relevante, única o
diferente por lo menos, enfo
cada a un segmento de mer
cado específico.

Fue copiche. Un copycat
en la usanza norteamerica
na, casi al dedillo; por lo me
nos en lo que a la interface
y usabilidad se refiere. En
lugar de buscar un ángulo
flanqueador, un nuevo seg
mento, un portafolio de ser
vicios diferente y relevan
te que convencieran, o un
nuevo template, se limitó a
copiar a un Twitter que por
esa fecha lucía despistado
ante un liderazgo novato y

errático de su nuevo dueño,
el enfant terrible Elon Musk

Pero el temporal inicial
cesó; Musk se apacigua,
consigue un director gene
ral y regresa a sus andares
en Tesla, Space X y otras
emprendimientos. Twitter
dejó de ser noticia nervio
sa y regresa a la normalidad
reportando 450 millones de
usuarios activos mensuales
(demandsage.com; las cifras
cambian según la fuente).

La pregunta entonces
es: ¿qué valor trae Threads
frente a Twitter? Segura
mente habrá algunos fans
pero la migración y desuso
parecen indicar que no hay
relevancia en su propuesta

Yo mismo, activo en
Youtube, Facebook, Insta
gram, TikTok y Twitter, me
sentí un tanto entusiasta y
otro tanto retado a mon
tarme a una red más. Entré,
me registré, observé que
me asignaron seguidores, y
también yo fui asignado a la
vez a seguir a otros (eso de
"fusionarlo" con Instagram,
en mi opinión, contamina
la propuesta de valor y la
marca).

Considero que en ge
neral, un problema recu
rrente en las empresas res

pecto a nuevos productos,
es que frecuentemen
te lanzan soluciones pa
ra problemas que no exis
ten, o con una franca des
conexión con usuarios y
clientes potenciales.

Hay que decirlo: todos
los productos o servicios exi
tosos son, primero que na
da, éxitos de marketing. Es
el mercado el que les da la
valía final. Cientos de miles
de emprendedores fracasan
por subestimar la función
de marketing/comercial y
sobreestimar a las caracte

rísticas del producto.
En aras de ilustrarlo, re

curro a una descripción ac
tualizada de las 4Fs:

P de producto, que en
la actualidad se trata más
de Cliente, que es el que
determina la relevancia del
producto en cuanto a sus
atributos intrínsecos, sus
beneficios económicos, fun
cionales y psicoemocionales.

P de precio, que ahora
se centra en la relación va
lor percibido/precio, donde
deben considerarse el cos
to interaccional más que el
transaccional (dinero, tiem
po, eneigía, fricción, desgas
te) durante el uso de vida
del producto.

P de Plaza, que en la ac
tualidad se refiere más a la
accesibilidad del producto
o servicio que, montados
en la era digital y depen
diendo del giro, hace cada
vez menos relevante la idea
de "montarse un estableci
miento" porque ahora es el
establecimiento el que va
al cliente.

P de promoción, que ac
tualmente es más un tema
de Comunicación, bilate
ral, omnicanal, donde cada
interacción debe ser consi
derada como un insumo de
información sobre cómo se
está relacionando el nego
cio con el mercado.

Es cierto que muchos
de los avances en innova
ción son para solucionar
problemas que el mercado
no sabía que tenía; pero no
por esto se debe de inferir
que el hacer un lanzamien
to global es la mejor mane
ra, sin haber iterado direc
tamente con algún mercado,
segmento o región.

Eso de aventarse en
grande como bombo y pla
tillo sin haber observado el
ciclo completo de usanza y
consumo genera problemas
en grande y dañan irreme
diablemente el capital de
marca
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¡Viva México!i
exicanas, mexicaMnos: ¡Viva la Inde
pendencia! ¡Viva

Miguel Hidalgo y Costilla!
¡Viva Josefa Ortiz de Domín
guez! ¡Viva Ignacio Allende!
¡Viva Leona Vicario! ¡Viva Jo
sé María Morelos y Pavón!
¡Viva Vicente Guerrero!

¡Vivan los héroes anóni
mos! ¡Viva la libertad! ¡Vívala
igualdad! ¡Viva la justicia! ¡Vi
va la democracia! ¡Viva nues
tra soberanía! ¡Viva la frater
nidad universal! ¡Viva la paz!

Mexicanos, mexicanas:
¡Muera la corrupción! ¡Mue
ra el clasismo! ¡Muera el ra
cismo! ¡Vivan los héroes indí
genas! ¡Viva la grandeza cul
tural de México!

¡Viva México! ¡Viva Mé
xico! ¡Viva México!

Estas fueron las aren
gas de Andrés Manuel du
rante el grito del 2022.

Mmmm, siendo ho
nestos presidente (minús
culas), creo que le falta
ron algunas. Aquí le van
otras ideas para hoy por
la noche...

Compatriotas: ¡Viva la
polarización! ¡Viva el PRI de
Echeverría! ¡Vivan los apago
nes que dizque no existen!
¡Vivan los otros datos! ¡Vivan
los corruptos del pasado que
han visto la luz de la 4a trans
formación! ¡Viva la lealtad!

Hermanos eri la trans
formación: ¡Vivan las porras

y los porristas! ¡Vivan los po
bres y la pobreza! ¡Vivan Evo,
Maduro y DíazCanel! ¡Viva
Pedro Castillo! ¡Viva Donald
Trump! ¡Vivan los abrazos!
¡Vivan los regaños y sermo
nes simplistas! ¡Viva la ma
ñanera! ¡Viva la verborrea
incesante!

Mexicanos y mexicanas:
¡Muera la ciencia! ¡Muera la
educación de calidad! ¡Mue
ran los que no tienen medi
cinas! ¡Muera el sistema de
salud! ¡Mueran las víctimas
de los balazos de criminales
abrazados! ¡Muera la aspira
ción! ¡Muera el crecimiento
económico! ¡Muera la luz
barata y limpia! ¡Mueran
los empresarios! ¡Mueran
mis adversarios! ¡Muera la
verdad! ¡Mueran los exper
tos! ¡Mueran los educados!
¡Mueran los fifís!

Patriotas de a de veras:
¡Viva el Tren Maya! ¡Viva Dos
Bocas! ¡Viva el Felipe Ánge
les! ¡Viva el desastre econó
mico! ¡Viva la destrucción in
discriminada! ¡Vivan las dádi
vas! ¡Vivan las remesas! ¡Viva
el sur de México! ¡Viva mi
verdad! ¡Vivan mis ideas! ¡Vi
va mi sabiduría!

¡Viva México! ¡Viva More
na! ¡Viva la 4a transformación!

¡Viva Andrés Manuel! ¡Vi
va AMLO! ¡Viva yo!

Se las dejo sin cobrarle
regalías, señor.

Tristemente, estas
arengas son las que refleja
rían perfectamente la rea
lidad que vivimos gracias a
su mundo alternativo.

Bueno, perdón. No es la
realidad que vivimos, es la
que sufrimos.

Ya en serio, las arengas
importan. Importan en los
negocios, en la vida y, por
supuesto, importan en la
política.

Digamos que son el pun
to de partida.

Representan la visión del
líder. Representan el destino
final deseado. Y representan
la inspiración a la tropa, que
es la que libra la batalla

Y las arengas que impor
tan no son las de las palabras,
son las de las acciones. Por

que de lengua me como un
taco. Hablar es fácil, hacer es
retedifícil.

Ahí está tu problemita,
Andrés Manuel

Tus acciones hablan
más que mil arengas sim
plonas. Hablan más que tus
buenas intenciones. Ha
blan más que tu mundo
fantástico. Hablan más que
tus datos alternativos. Ha
blan más que tus mentiras.

Una arenga que no esté
sostenida por acciones y por
congruencia termina en un
rollo barato que borrará el
tiempo. Porque, OJO, el tiem

po es a fin de cuentas el juicio
del que nadie escapa.

Ni siquiera tú, presidente.
Para no terminar en

un tono negativo, no per
damos la esperanza de en
contrar un camino de una
transformación de México,
pero para bien.

Un camino hacia aren
gas muuuy distintas.

Mexicanos y mexicanas:
¡Viva la educación de cali
dad! ¡Viva la eliminación real
de la pobreza! ¡Vivan el de
sarrollo y el crecimiento! ¡Vi
va la verdad! ¡Viva la ciencia!
¡Vivan la razón y la técnica!
¡Viva la ejecución ingenieril
' de buenas ideas! ¡Vivan los
buenos empleos! ¡Vivan los
emprendedores!

Hermanos en la mejora
¡Muera el populismo! ¡Mue
ran las mentiras! ¡Muera la
polarización! ¡Mueran las
falsas promesas! ¡Mueran
las falacias! ¡Muera el rollo
barato! ¡Mueran los espejis
mos engañabobos!

¡Viva un mejor México!
¡Viva un México más equi
tativo!

¡Viva México! ¡Viva Mé
xico! ¡Viva México!

EN POCAS PALABRAS...
"México, creo en ti. Porque si
no creyera que eres mío, el
propio corazón me lo gritara".

Ricardo López Méndez,
poeta mexicano.
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What's
News

Los Departamentos
del Tesoro y de Estado

de EU anunciaron que
sancionarán a unas 150

empresas y personas
extranjeras por facilitar
tecnologías estadouni
denses a Rusia. Entre los
acusados se encuentran
dos empresas finlandesas
y sus respectivos directi
vos franceses y estonios.
Se trata de un nuevo es

fuerzo de EU para que no
lleguen a Rusia productos
como chips de computa
dora, piezas de satélite
y equipos de navegación
necesarios para atacar a
las fuerzas ucranianas.

? El Banco Central Eu

ropeo elevó ayer su tasa
de interés en un cuarto de
punto porcentual a un ni
vel récord de 4.0%, exten
diendo así su lucha contra
la inflación, a pesar de las
preocupaciones de que la
medida podría llevar a la
eurozona a una recesión.
Los nuevos pronósticos
éconómicos publicados
por el BCE sugirieron que
el crecimiento de la euro
zona se desacelerará más
de lo esperado este año y
el próximo, mientras que
la inflación será de 3.2% el

próximo año.

? Google está trabajando
para retrasar las fechas de
vencimiento de sus Chro
mebooks, atendiendo las
quejas de escuelas en EU
sobre que esas computa
doras portátiles tienen
una vida demasiado corta

para ser rentables entre
sus alumnos. La empresa
dijo ayer que planea pro

porcionar actualizaciones
de software para las
Chromebooks hasta por
10 años, contra entre 5 y 8
años que ofrece actual
mente, dependiendo del
modelo. La nueva política
comenzará a partir del
2024.

? Luego de que en julio
pasado United Parcel
Service y líderes sindica
les acordaron un nuevo
contrato laboral de cinco

años para sus alrededor
de 330 mil choferes, esta
semana UPS reveló que el
convenio aumentará sus
costos salariales en una
tasa de crecimiento anual
compuesta del 3.3% du
rante el periodo pactado,
lo que le significará por lo
pronto para todo el 2023
un alza de 500 millones
de dólares en gastos labo
rales, reduciendo con ello
sus márgenes en el corto
plazo.

? JB Hunt Transport
Services está comprando
las operaciones de co
rretaje de carga de BNSF
Logistics, una filial de
BNSF Railway, propiedad
de Berkshire Hathaway.
El gigante de transporte
y logística con sede en
Lowell, Arkansas, firmó
un acuerdo definitivo para
ello y señaló que financia
rá la operación a través de
sus recursos en efectivo.
J.B. Hunt ha sido cliente
de los servicios intermo
dales camiónferrocarril
de BNSF Railway durante
varios años, proporcio
nando contenedores y
remolques de camión.
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DGC CONSOLIDARÁ
PRESTIGIO DE HAVAS HOY
Para incrementar y consoli
dar el prestigio creativo de
Havas Group y atender su
creciente portafolio de clien
tes, Havas HOY México, su
agencia creativa, incorporó
a Pablo Nava como nuevo di
rector general Creativo,

Pablo posee experiencia
de dos décadas: ha trabajado
en destacadas agencias crea
tivas de Colombia, Ecuador y
México, aquí en Archer Troy,
donde atendió importantes
marcas; regionalmente lideró
equipos para Nestlé, Movis

merecido reconocimientos
en prestigiados Festivales de
Creatividad.

FORTALECE IFAHTO
OFICINA EN MIAMI
Ifáhto Worldwide, agencia
de full marketing experien
ces del grupo If & Company,
que atiende proyectos loca
les e internacionales de em
presas mexicanas, fortalece
operación de su oficina en
Miami, EUA, al incorporar
tres talentosas ejecutivas
para apoyar el crecimiento y

Se trata de Sandra Reed,
experta en negociación,
ventas y marketing Regina
Hernández, que era directora

de nuevos negocios en ifahto,
y Alexa Rodríguez, de amplia
experiencia en RP.

Fernando Famanía, CEO
de if & Company, comentó
que es satisfactorio contar
con la oficina en Miami para
atender la creciente deman
da de empresas internacio
nales, que requieren apoyo
en México para sus eventos
y necesidades de marketing y
comunicación.

REFUERZA MEDIA.MONKS
PRODUCTOS DIGITALES
Media.Monks, empresa de
publicidad y marketing digi
tal, a fin de brindar solucio
nes endtoend a las nuevas
necesidades de los clientes
y consolidar su posiciona
miento en su sector, fortale
ce PlatformMonks, unidad
de negocio especializada en
diseño y desarrollo de pro
ductos y servicios digitales.

Esta división, comentan,
la conforman talentos de sus
oficinas en México, en don
de figura Mariana Montag
ner, y de Argentina, Brasil,
y Colombia; cuenta además
con apoyo de expertos de
Norteamérica, Europa y Asia,
y sus desarrollos tecnológi
cos se generan con partners
como Adobe, Google, Ama
zon, Magento y Salesforce,
entre otros.
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DÉSBALANCE

Categoría 1 sale al rescate del AIFA
::::: Tras dos años y cuatro meses, Estados Unidos devolvió a
México la Categoría 1 en seguridad aérea, lo que permitirá a
las aerolíneas nacionales lanzar nuevas rutas y aumentar sus
frecuencias al principal mercado extranjero. Nos comentan

que los grupos aeroportuarios serán favoreci
dos por el anuncio, aunque GAP, Asur y
Oma ya vienen volando alto desde hace me
ses, cuyo tráfico se elevó de 11.2% a 13% en
tre julio y agosto, lo que superó ampliamen
te el avance de 10% que esperaban los ana
listas. El principal beneficiado, sin duda, será
el Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles
(AIFA), que nació sin conocer la Categoría 1
y su flujo internacional ha sido limitado. Nos
platican que el aeropuerto a cargo del gene
ral Isidoro Pastor Román movió a 17 mil

13 pasajeros fuera del país en agosto, por debajo de los 17 mil
543 en julio. Ahora el AIFA será una nueva opción para las ae
rolíneas, pero nos explican que costará trabajo recuperar el
tiempo perdido.

Isidoro Pastor
Román

Más DUBA a la herida
::::: Si hay algo que le gusta a Pemex, nos dicen, es tener ven
taja sobre sus competidores, sin importar que retrase cualquier
esfuerzo que busque reducir los impactos ambientales de la
industria energética. En ese sentido, nos indican que la nueva

prórroga para que Pemex suministre Diesel
de Ultra Bajo Azufre (DUBA) hasta finales de
2026 pone más sal a la herida en la disputa
energética bajo el TMEC. Las empresas pri
vadas en Estados Unidos están metiendo ca

da vez más presión al gobierno de Joe Bi
den para que abra otro panel contra México,
pues acusan que la Comisión Reguladora de
Energía otorga sólo prórrogas a la petrolera
que dirige Octavio Romero para que el die
sel que vende contenga más azufre, lo que
pone en desventaja al resto de participantes.

El problema de fondo, nos hacen ver, es que México no puede
producir este DUBA en grandes volúmenes debido a los pro
blemas que enfrenta el Sistema Nacional de Refinación, lo que
será otra bomba de tiempo para el siguiente gobierno.

Octavio
Romero
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Gigantes de Detroit hacen temblar a México
::::: Hablando del TMEC y ante la posibilidad de un paro en
las fábricas de autos en Estados Unidos, el presidente de la
Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA), José
Zozaya, nos recuerda que, antes de integrarse a un automóvil,
una autoparte puede cruzar hasta cinco veces la frontera entre
los tres países socios. Considerando que para armar un vehí
culo se requiere de más de 20 mil piezas, los cruces se cuen
tan por millones todos los días. En vista de eso no es de extra
ñar que el estrés esté al máximo en ambos lados de la frontera
debido a la falta de acuerdo entre el sindicato del sector auto
motriz, United Auto Workers, y los tres gigantes de Detroit.
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La última cruzada de AMLO:
estatizar la salud
El presidente Andrés Ma

nuel López Obrador quie
re cerrar su último año de

gobierno con el control total de la
salud del país. A diferencia de los
concesionarios de gasoductos,
prisiones, vías de ferrocarril y mi
neras, en el sector de hospitales
quiere expulsar a su máxima ex
presión a la iniciativa privada.
En esta cruzada por la estati

zación de la salud pública es que
busca retirarle las concesiones a
las empresas que operan y admi
nistran hospitales en el país, cu
yos dueños además tienen cuen
tas pendientes con su gobierno,
como es el caso de los españoles
de Acciona, que controlan el Hos
pital Regional de Alta Especiali
dad del Bajío, ubicado en León,
Guanajuato, y quienes por otro la
do tienen una denuncia penal por
el presunto delito de peculado en
un contrato para la construcción
del Tramo 5 del Tren Maya.
El presidente López Obrador

pretende invocar el artículo cuar
to constitucional, en el que se ins
cribió la repartición de apoyos so
ciales y, además, en el que definió
que el Estado debe "garantizar la
extensión progresiva, cuantitativa
y cualitativa de los servicios de sa
lud para la atención integral y gra
tuita de las personas que no cuen
ten con seguridad social".
La primera enmienda, concre

tada en mayo del 2020, le caigó al
erario un gasto anual por una can
tidad que se acerca a los 2 billones
de pesos, mientras que la segunda
es la que mantiene en López Obra

El presidente Andrés Ma
nuel López Obrador quie
re cerrar su último año de

gobierno con el control total de la
salud del país. A diferencia de los
concesionarios de gasoductos,
prisiones, vías de ferrocarril y mi
neras, en el sector de hospitales
quiere expulsar a su máxima ex
presión a la iniciativa privada.
En esta cruzada por la estati

zación de la salud pública es que
busca retirarle las concesiones a

las empresas que operan y admi
nistran hospitales en el país, cu
yos dueños además tienen cuen
tas pendientes con su gobierno,
como es el caso de los españoles
de Acciona, que controlan el Hos
pital Regional de Alta Especiali
dad del Bajío, ubicado en León,
Guanajuato, y quienes por otro la
do tienen una denuncia penal por
el presunto delito de peculado en
un contrato para la construcción
del Tramo 5 del Tren Maya.
El presidente López Obrador

pretende invocar el artículo cuar
to constitucional, en el que se ins
cribió la repartición de apoyos so
ciales y, además, en el que definió
que el Estado debe "garantizar la
extensión progresiva, cuantitativa
y cualitativa de los servicios de sa
lud para la atención integral y gra
tuita de las personas que no cuen
ten con seguridad social".
La primera enmienda, concre

tada en mayo del 2020, le caigó al
erario un gasto anual por una can
tidad que se acerca a los 2 billones
de pesos, mientras que la segunda
es la que mantiene en López Obra

dor una obsesión por comprar los
hospitales concesionados a los pri 
vados, para hacer crecer la infraes
tructura del sistema de salud me
xicano, aunque los servicios que
ofrece éste no sean de calidad
El aitículocuarto constitucional

también fue objeto de análisis pro
fundo durante las administracio
nesde Enrique Peña NietoyFelipe
Calderón. Se buscaba implemen
tar en ese entonces un sistema de
salud universal en el que el Estado
fuera el máximo garante de la sa
lud más no precisamente el en
cargado de brindar los servicios.
En resumen, el modelo que po

dría llamarse neoliberal es el que se
implementó én el desaparecido
Seguro Popular, una estrategia fi
nanciera que hizo a un lado la
construcción y disposición de uni
dades médicas y hospitalarias para
priorizarladistribución de recursos
destinados a cubrir los costos de la
atenciónmédicade los ciudadanos
en la unidad que presentara me
jores condiciones y calidad
Ese mismo afín, de tercerizar

los servicios para asegurar la ca
lidad de la atención, fue el que mo
tivó el nacimiento de los llamados
Contratos de Prestación de Servi
cios y, posteriormente, las Asocia
ciones Público Privadas; es decir
de esquemas rentables y funcio

El presidente López Obrador quiere
cerrar su último año de gobierno con
el control total de la salud del ¡jais.

nales si se toma en cuenta que el
Estado ha demostrado perma
nentemente ser un mal adminis
trador, pero susceptibles a ser ob
jeto de corrupción y de privilegios
paralos empresarios que, como ha
dicho el Presidente, fueron con
sentidos en regímenes pasados.
López Obrador tiene razón en

que las nueve APPs hospitalarias
que quiere comprar—dos operan
do para el IMSS, cuatro para el IS
SSTE y tres para la Secretaría de
Salud— se concesionaron con
condiciones muy ventajosas aem
presarios cercanos al régimen de
gobierno y, además a todo lo que
rechaza el presidente, empezando
por el cuñado del expresidente
Carlos Salinas de Gortari, Hipólito
Gerard y su empresa GIA+A, y la
controvertida española Acciona
de José Manuel Entrecanales.
Pero lo que AMLO no ha que

rido comunicar, o probable
mente no alcanza a entender, es
que los 98 mil millones de pesos
que el Estado deberá pagar a
esos concesionarios en un pe
riodo de 20 años reciben como
contraprestación la operación
de prácticamente todos los ser
vicios adicionales a los que
brinda el personal médico de
los institutos de salud.
Por lo tanto, si bien la compra

de esos nueve hospitales repre
sentaría para el Estado una ero
gación no menor a los 40 mil mi
llones de pesos, en las próximas
dos décadas se tendría que de
sembolsar para su operación una
cantidad muy superior, con el
riesgo de que en el corto plazo se
alineen al bajo nivel de calidad
que actualmente se muestra en
los hospitales operados totalmen
te por el gobierno, aunque este se
jacte de que cada vez se parece
más a Dinamarca. •

nales si se toma en cuenta que el
Estado ha demostrado perma
nentemente ser un mal adminis
trador, pero susceptibles a ser ob
jeto de corrupción y de privilegios
paralos empresarios que, como ha
dicho el Presidente, fueron con
sentidos en regímenes pasados.
López Obrador tiene razón en

que las nueve APPs hospitalarias
que quiere comprar—dos operan
do para el IMSS, cuatro para el IS
SSTE y tres para la Secretaría de
Salud— se concesionaron con
condiciones muy ventajosas aem
presarios cercanos al régimen de
gobierno y, además a todo lo que
rechaza el presidente, empezando
por el cuñado del expresidente
Carlos Salinas de Gortari, Hipólito
Gerard y su empresa GIA+A, y la
controvertida española Acciona
de José Manuel Entrecanales.
Pero lo que AMLO no ha que

rido comunicar, o probable
mente no alcanza a entender, es
que los 98 mil millones de pesos
que el Estado deberá pagar a
esos concesionarios en un pe
riodo de 20 años reciben como
contraprestación la operación
de prácticamente todos los ser
vicios adicionales a los que
brinda el personal médico de
los institutos de salud.
Por lo tanto, si bien la compra

de esos nueve hospitales repre
sentaría para el Estado una ero
gación no menor a los 40 mil mi
llones de pesos, en las próximas
dos décadas se tendría que de
sembolsar para su operación una
cantidad muy superior, con el
riesgo de que en el corto plazo se
alineen al bajo nivel de calidad
que actualmente se muestra en
los hospitales operados totalmen
te por el gobierno, aunque este se
jacte de que cada vez se parece
más a Dinamarca. •
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La semana pasada se puso en marcha en el
puerto de Manzanillo el Programa de Control
de Contenedores en puertos mexicanos (CCP
por sus siglas en inglés), que es una iniciativa
de la Oficina de las Naciones Unidas contra
la Droga y el Delito (UNODC). en colabora
ción con la Organización Mundial de Adua
nas (OMA) y las secretarías de Marina y de
Relaciones Exteriores por parte de México, y
la Oficina Internacional de Asuntos Antinar

cóticos y Aplicación de la Ley del gobierno
de Estados Unidos.

Aunque el CCP surgió en 2004, y opera ya
en 74 países, México no se ha
bía sumado. Lo que se busca es
minimizar la utilización de con

tenedores en los puertos para el
tráfico de drogas, armas, ani
males, productos pirata o falsi
ficados y precursores químicos,

Qué bueno que se incorporó
ya formalmente México porque
era un absurdo que, ante el cre
cimiento del comercio marítimo,
no formáramos parte del CCP

Según se informó, además
de Manzanillo, el CCP se exten
derá a cuatro puertos más: Ensenada, Lázaro
Cárdenas, Altamira y Veracruz, aunque en el
comunicado oficial de la Semary la SRE no se
define la fecha de integración de estos puertos.

Es de suponer que, dada la importancia del
corredor interoceánico, el objetivo será que
Salina Cruz, Coatzacoalcos y todos los puer
tos mexicanos se incorporen a este programa
para combatir el tráfico marítimo ilegal, que
cada vez es más utilizado por el crimen.

Además
de Manzanillo,
se sumarán

Ensenada,
Lázaro Cárdenas,
Altamira

y Veracruz

CANAERO CELEBRA REGRESO A CAT1

La Cámara Nacional de Aerotransportes (Ca
naero), igual que las aerolíneas mexicanas,
celebraron el regreso de México ala Catego
ría 1 de seguridad aérea que, finalmente, tal
y como había anunciado el presidente López
Obrador, nos regresó la FAA, después de que
la perdimos en mayo de 2021.

Para las aerolíneas nacionales es una

buena noticia porque se concretó el regreso
antes de la temporada invernal, que inicia el
29 de octubre. Se prevé que habrá una rá
pida autorización de nuevas rutas a Estados
Unidos, porque las aerolíneas tienen meses
trabajando en su estrategia para ampliar los
vuelos.

Como ya le informamos también, la prio
ridad será autorizar vuelos a Estados Unidos
desde el AIFA y, en el caso del AICM, serán
principalmente vuelos en horarios nocturnos.

ENCUESTA NACIONAL
DE SALUD
Esta semana inicia el levanta

miento de la primera Encuesta
de Nacional de Salud Financiera

que realizará el Inegi con el pa
trocinio de la Condusef.

Óscar Rosado, presidente
de la Condusef explica que se
rán un total de 29 mil hogares en
las principales ciudades del país.

Lo que busca demostrar con
datos duros es el nivel de estrés financiero
de los mexicanos, con preguntas como: ¿ne
cesitan pedir prestado para llegar a fin de
mes?, ¿reducir gastos necesarios?, ¿pagar
un crédito con otro? El estrés financiero, se
ñala Rosado, es el estado emocional que se
genera por problemas económicos y que es
independiente del nivel de ingresos.

De hecho, el Reporte Bienestar Financiero
2023, realizado por Invested Vanguard, AON
y Amedirth, revela que 57.31 de los encues
tados afirmó que el estrés que le generan sus
finanzas impacta en su vida diaria y, además,
sostiene Rosado, en la productividad de las
empresas.

Los resultados de esta encuesta que, ex
plica Rosado* se financió con recursos pro
pios de la Condusef, se publicarán en marzo
o abril y se pretende que, a partir de sus re
sultados, se generen políticas públicas para
reducir el estrés financiero.
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IPara conmemorar su vigésimo octa
•vo aniversario. Hutchison Ports Méxi

co, que lidera Jorge Magno Lecona, recibió
en su terminal LCT, supervisada por José
Alfredo Huesca, al buque Alexander Von
Humboldt, propiedad de la firma francesa
CMA CGM. Este navio, considerado el se
gundo más grande en atracar en el puerto
de Lázaro Cárdenas, ubicado en la cos
ta del Pacífico mexicano, en Michoacán,
y el segundo más importante en nuestro
país, cuenta con dimensiones colosales y
una capacidad que puede alcanzar has
ta 16,000 contenedores de 20 pies. Llegó
a aguas mexicanas con 5,172 TEUs, todos
transportados desde China después de un
largo viaje a través del Pacífico,

2 La que está siendo reconocida por
• su trabajo en temas de ESG es Gru

po Lala, dirigida por Eduardo Tricio, al ser
incluida en el rarikingde las empresas más
importantes del mundo de la revista Time
y la plataforma Statista. Lala destacó como
una de las 11 empresas mexicanas por sus
acciones para el cuidado al medio ambien
te, sus colaboradores y comunidades. Hace
unos meses, Lala se convirtió en la primera
empresa en integrar 30 unidades refrigera
das 100% eléctricas a; su flotilla con el obje
tivo de que para 2030, él 32% de su flota sea
100% eléctrica. Además, a través de Funda
ción Lala invirtió más de 112.5 millones de

pesos en beneficio de más de 784,302 per
sonas, a través de 258 asociaciones aliadas.

3 Eficiencia de procesos, innovación e
•incorporación de nuevas tecnologías

en su cadena de valor para asumir objeti
vos sostenibles. serán algunas acciones que
llevará a cabo Arca Continental, que presi
de Jorge Humberto Santos y dirige Arturo
Gutiérrez, para reducir su huella de carbo
no a 2030 y contribuir con los compromi
sos del Acuerdo de París, mediante nietas
recientemente validadas poi la iniciativa
internacional Objetivos Basados en Cien
cia, confoimado poi el Pioyecto de Divul
gación de Caibono, el Instituto de Recuisos
Mundiales y el Fondo Mundial paia la Natu
raleza. Así, la legiomontana tiene claio qué
acciones iniplementai paia reducii sus emi
siones de gases de efecto invernadero.

4 Los industriales del país, lideiados por
« [osé Abugaber, manifestaron su reco

nocimiento al tiabajo que realizó la SICT y a
su titular. Jorge Ñuño, por el esfuerzo para
regresar a México a la Categoría 1 en segu
ridad aéiea. Y es que los empresarios sa
ben que es mejoi taide que nunca, pues la
resolución se da a poco más de dos años de
haber sido degradada a Categoría 2. Para el
sector privado, la impoitancia ladica en que
ahoia se peimitirá a las aerolíneas mexi
canas reforzar la conectividad con Estados

Unidos; es decii, podiá tenei nuevos servi
cios y rntas a ese país, las empresas esta
dunidenses podián compaitii asientos con
vuelos operados poi México, además de que
el AICM tendiá mayor competitividad.
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Finalmente llegó
Por fin, la FAA de Estados Unidos devolvió a la autoridad ae
ronáutica mexicana la Categoría 1, la cual fue retirada al país
en mayo de 2021, es decir, 28 meses después o, aproxima
damente, mil días.

En los primeros meses de esta degradación el gobierno
actuó con frivolidad y desapego. En algún momento, quien
fuera director de la AFAC, Carlos Rodríguez, llegó a decir
que ya se habían subsanado "en papel" las observaciones de
la FAAy que era inminente la recuperación de la categoría.

El resultado de la revisión física fue que hubiera mayores
observaciones sobre lo que estaba haciendo la autoridad ae
ronáutica mexicana. En buena medida, por eso Rodríguez
rápidamente fue removido de laAFAG^

Fue hasta que se le encargó recuperar la categoría a Jorge
Ñuño Lara. primero como encargado de despacho y des
pués como secretario de Infraestructura, Comunicaciones y
Transportes, que la recuperación comenzó a marchar sobre
vías correctas. Dejó el rollo político y fue a Estados Unidos a
preguntarle alas autoridades de aquel país qué debía hacerse
para recuperar la Categoría 1. la cual es fundamental para la
aviación mexicana. Ya una vez con este diagnóstico, se puso a
trabajar de la mano con el director de laAFAC, Manuel Vallin,
con la prioridad de recuperar la categoría aeronáutica.

Si se hace una línea de tiempo, queda claro que Ñuño
Lara hizo un trabajo muy ordenado para llegar a la mañana
de ayer, en la que el embajador de Estados Unidos en Méxi
co, Ken Salazar, entregó al gobierno mexicano el regreso a
la Categoría 1.
REMATE FUTURO

Mientras se recuperaba la Categoría 1, Ñuño Lara convenció
a las líneas aéreas de que estuvieran listas con toda la docu
mentación para poder dar el siguiente paso. Viva Aerobús,
encabezada por Juan Carlos Zuazua ya realizó un muy im
portante incremento en su flota de aviones, que sólo tiene
sentido si se busca recuperar el mercado de Estados Unidos.

Aeroméxico, capitaneada por Andrés Conesa, podrá re
ajustar sus equipos. Se había llegado al extremo de que los
mejores y más nuevos aviones de esta compañía estaban con
centrados en los vuelos nacionales.

Ayer, el Padre del Análisis Superior conversó en su progra
ma de Imagen Radio con Ñuño Lara y le preguntó cuándo
podrían las compañías nacionales recuperar la participación
de mercado que perdieron durante la degradación.

El titular de la SICT le dijo que podría ser verdaderamente
rápido, puesto que las tres principales líneas aéreas del país
están totalmente listas para relanzar su oferta comercial con
Estados Unidos y, de hecho, adelantó que ya hay una lista de
vuelos que podrían comenzar a operar muy pronto.

Una vez cerrada esta página, vale la pena preguntarse qué
tanto estalla mejor la aviación mexicana si Ñuño Lara hubie
ra sido el primer titular de la SICT y no el tercero durante esta
administración. Tristemente, el hubiera no existe.
REMATE INTERESANTE

El pleno de la Comisión Federal de Competencia Económica,
que preside Andrea Marván, emitió recomendaciones tanto
al Banxico como a la CNBV, luego de que encontró barreras
en el procesamiento de pagos con tarjeta. Adicionalmente,
planteó una serie de recomendaciones para que se restaure
la competencia en este sector.

Habrá que seguir muy de cerca este asunto que, sin duda,
afecta a los usuarios del sistema financiero.
REMATE ABANDONADO

Parece que Rocío Nahle está a punto de dejar el proyecto de
la refinería en Dos Bocas, a pesar de que todavía está incon
cluso. La secretaria de Energía hace cuentas alegres ya no sólo
de sus capacidades en la obra insignia del gobierno, sino de
sus posibilidades de tomar un trampolín político. Lazacateca
na está muy emocionada porque en algunas encuestas dadas
a conocer en Veracruz aparece como la puntera para ocupar
la gubernatura de esa entidad, en una muy buena medida
porque cuenta con el apoyo del gobierno federal.

La refinería, a pesar de que tiene un costo que ya supera los
16,000 millones de dólares, apenas se encuentra en proceso
de pruebas iniciales. Si bien es cierto que aseguran que ya
refinaron gasolina primaria, la realidad ¡es que se trata de un
subproducto que sólo sirve para hacer pruebas sobre el fun
cionamiento de los equipos y no tiene ningún valor comercial.
REMATE LAMENTASE

El Padre del Análisis Superior lamenta mucho el fallecimiento
de Antonio Neri Licón Nerilicón. Fue uno de los grandes
caricaturistas de este país, puesto que mezclaba un dibujo
verdaderamente fino con un sentido de observación y critica
de manera muy admirable.

El PAS le envía un fuerte abrazo a sus familiares y amigos
con la confianza de que ya está en presencia de Dios y les in
vita a que celebremos su arte y su vida. Que descanse en paz.
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Categoría 1, el cambio
de opinión de López
Obrador; Ñuño,
la clave; AIFA mejora
con vuelos a EU
El presidente López Obrador, cuando perdimos la Catego
ría í, consideraba el problema como un tema de soberanía
nacional, donde le parecía inaceptable que una agencia del
exterior, en este caso la Federal Aviation Administration,
CFAA), tuviera que calificar a la aviación mexicana en te
mas de seguridad. De hecho, así fue la forma de pensar
de la Agencia Federal de Aviación Civil (AFAC), en su pri
mer periodo manejada por el general Antonio Rodríguez
Munguía.
ÑUÑO Y EQUIPO SÍ QUERÍAN CATEGORÍA 1
Sin embargo, después de mayo de 2021, vinieron dos cam
bios clave en el gobierno obradorista. Uno, el del secreta
rio de Infraestructura, Comunicaciones y Transportes, Jorge
Ñuño, quien, lo primero que hizo fue viajar a Washington a
revisar lo que faltaba para la Categoría 1. Y el segundo cam
bio fue el general Enrique Vallín en la AFAC. Más, aparte, el
subsecretario de Transporte, Rogelio Jiménez Pons.

El nuevo equipo convenció al Presidente de la importan
cia de tener Categoría 1: representaba volver a tener nuevas
rutas y frecuencias hacia Estados Unidos, nuestro principal
socio comercial y de turismo.

Y por fin ayer, el gobierno de Estados Unidos regresó a
México la Categoría 1 en seguridad aérea.

HABRÁ 50 NUEVAS RUTAS; AEROMÉXICO,
VOLARIS, CANAERO
De inmediato el sector aéreo se congratuló. Aeroméxico,
Volaris, Canaero, festejaron el regreso. No es para menos.
Según el secretario de la SICT. Jorge Ñuño, en un año se
abrirán 50 nuevas rutas hacia EU, añadiendo más de un
millón de pasajeros. Pero además, la Categoría 1 le dará vida
al Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, que a pesar de
ser nuevo, no ha sido utilizado por la población.
AIFA, CATEGORÍA 1, UN ATRACTIVO
Ahora, el AIFA podrá tener vuelos hacia Estados Unidos. Y si
le mejoran la forma de llegar (no hay vías de comunicación
ni transporte público), desde el AIFA se podrá viajar con

normalidad hacia Estados Unidos. La Categoría 1 será un
atractivo para el AIFA.
PRECIO DE BOLETOS ¿BAJARÁ?
Además está el tema de los precios de los boletos. Habrá
más oferta de vuelos hacia Estados Unidos, esto ayudará a
la competencia... ¿bajarán los precios de los boletos? De se
guro veremos paquete nuevos, más económicos, de distinta
calidad, que terminarán beneficiando al usuario final. De
hecho, regresarán varios paquetes de Código Compartido
con aerolíneas estadunidenses.

El gobierno obradorista por fin regresa á la Categoría 1.
La AFAC debió mejorarse, al ser la principal examinada por
la FAA de Estados Unidos. La agencia pasó las pruebas de
cómo realizar los exámenes médicos a pilotos, de cómo
sus operadores deben hablar inglés y tener el lenguaje aé
reo internacional, entre muchas otras exigencias. Todo le
faltaba.

El gobierno obradorista se tardó dos años y tres meses en
regresar. Es cierto que en el gobierno de Felipe Calderón
el regreso fue mucho más rápido, de apenas seis meses.
Pero el tema es que por fin se tiene otra vez la Categoría
1, y quien estaba más que feliz con ello fue Jorge Ñuño y,
desde luego, el presidente López Obrador, y ni qué decir
de la aviación mexicana.
YORIO SALE A DEFENSA DEL DÉFICIT
Hay muchas dudas sobre el Presupuesto 2024 presentado
por Hacienda. El subsecretario, Gabriel Yorio, salió en su
defensa diciendo que el déficit presupuestal de 43% del PIB
no se heredará a la siguiente administración, pues sólo es
para concluir obras insignia en 2024. Buen punto, aunque
la verdad es que sí hay dudas: No tenemos una reforma
fiscal, por lo cual no contamos con más ingresos. Tampoco
tenemos los guardaditos, ya que los fideicomisos casi se
agotaron. El gasto del último año de gobierno está siendo
mayor. Y hay programas como el de adultos mayores que
no tienen sustento financiero a futuro.
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FUERA DE LA CAJA

Estas ruinas
que no ves
Macario
Schettino

En la semana, hemos
platicado acerca de la muy
difícil situación en que ter

minará la actual administración.
Las cifras del presupuesto 2024
así lo confirman, pero la destruc
ción no se limita a las finanzas

públicas. Aunque hemos mencio
nado algunos ejemplos de ello,
creo que vale la pena intentar
una lista un poco más detallada.

El más grave deterioro es el
que ha sufrido la administración
pública. A diferencia de otros
cambios de gobierno, en los que
se reemplazaban los niveles
más altos, en el actual fueron
retirados prácticamente todos
los tomadores de decisiones: di

rectores generales, directores de
área, jefes de unidad, con lo que
la calidad en la gestión pública se
encuentra en niveles nunca antes
vistos. El criterio, ya lo sabe, ha
sido la lealtad, no la capacidad.

Sin embargo, a eso se ha su
mado el intento (ya infructuoso)
de esconder el mal manejo de
las finanzas públicas. Aunque
ahora es claro que no alcanza
el dinero, esto podía verse

desde hace mucho tiempo. En el
primer año, el gobierno lo ocultó
saqueando fondos y fideicomi
sos, pero también iniciando lo
que ellos llaman "austeridad",
que en realidad ha significado la
destrucción de muchas funciones
del gobierno para mover recur
sos a los objetivos del Presidente:
dádivas y obras faraónicas.

Probablemente el sector que
más ha resentido ese proceso es
salud. Primero intentaron cen

tralizar las compras, provocando
desabasto; después cancelaron
el Seguro Popular, y no lograron
que funcionara el Insabi, con lo
que las familias quedaron sin re
cursos para enfrentar enferme
dades catastróficas; luego vino
el regateo con las vacunas covid,
que después se convirtió en
escasez de todo tipo de vacunas.
Los mexicanos han tenido que
incrementar su gasto de bolsillo
en salud, con lo que son ahora
más pobres que antes de iniciar
este gobierno (si le interesa el
detalle, en https://www.patreon.
com/posts/87244322).

Los recursos que se liberaron
dejando morir a los mexicanos
se utilizaron para financiar
obras que no tienen utilidad. El
AIFA funciona, pero no sirve.
No puede reemplazar al AICM,
pero tampoco complementarlo,
porque no existe forma de
comunicarlos adecuadamente.
Dos Bocas todavía no refina, y
probablemente no lo haga en el
sexenio. Cuando produzca, no
habrá forma de recuperar una in
versión que ha sido muy superior

a lo estimado. Del Tren Maya, el
mismo Presidente ha reconocido

que no habrá utilidades, lo que
significa que, además de costar
cerca de un billón de pesos (ya lo
verá), costará cada minuto de su
operación.

La economía no se viene abajo
porque dependemos de Estados
Unidos. Lo único que ha crecido
en el sexenio son: exportacio
nes manufactureras y agrope
cuarias, remesas, consumo de
bienes importados e inversión en
maquinaria y equipo, también
importados. En los datos recien
tes de construcción no confíe.

Quienes buscan algo que
reconocer a este gobierno se han
refugiado en el incremento de
ingresos de las personas, que la
ENIGH reporta como ingresos la
borales. Ya es claro que no hubo
un incremento, sino una mejor
recolección de información
(https://redaccion.nexos.com.
mx/lacaidadelapobrezamul
tidimensionalen2022/). Pero sí
hay un incremento en los salarios
formales, producto del mayor sa
lario mínimo. Lo malo es que ya
empezó a costar en términos de
generación de empleos (también
formales). Sin embargo, como
cerca de 60% de los trabajadores
son informales, y sus ingresos
también han subido, hablan del
"efecto faro". En una primera
revisión, no parece ser así: los in
gresos de trabajadores informa
les crecen de forma importante
no en los estados más produc
tivos del país, sino en aquellos
con mayor presencia del crimen
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organizado. (También lo remito
a patreon.com/macariomx).

En suma, este gobierno ha
destruido prácticamente todo. Lo
que sigue funcionando se debe

a Estados Unidos, y en parte al
crimen organizado. Mala forma
de celebrar un año más de Inde
pendencia.
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El primer fracaso
del mesiánico

Le quedan 54 semanas en
Palacio Nacional pero ya
hay fracasos monumenta

les a la vista gracias a las cifras
del presupuesto 2024 recién
presentado por Hacienda. Uno
es Petróleos Mexicanos, la em
presa que iba a ser rescatada y se
convertiría de nuevo en palanca
de desarrollo económico y pilar
de la soberanía nacional.

Si Moisés abrió el mar, el
mesiánico mexicano haría otro

milagro: el petróleo manaría
en abundancia de las tierras y
aguas someras gracias a rápidos
y certeros descubrimientos.
Nada de inversiones conducidas

por tecnócratas corruptos que
realmente buscaban el fracaso

de Pemex. La empresa sería
manejada por patriotas con
cualidades muy apreciadas por
el Licenciado: cero conocimiento

y absoluta lealtad hacia su per
sona. En primerísimo lugar, un
agrónomo.
Al tiempo que aumentaba la

producción, las seis refinerías
existentes serían reconfiguradas
y modernizadas, por supuesto
con rapidez y eficiencia. Pero

además se construiría una

nueva, en apenas tres años y a
un costo de ocho mil millones de
dólares, o incluso menos gracias
a que la haría Pemex, dado que
ninguna empresa extranjera se
había atrevido a aceptar el pre
supuesto y plazo estipulados.

En 34 años todo estaría listo
para concretar el brillante plan
presidencial: la totalidad del
crudo producido en México pasa
ría por las modernizadas refine
rías. Gracias a ello se dejarían de
exportar crudo e importar gasoli
nas. En la deslumbrante analogía
del tabasqueño, ya no se vende
rían naranjas a los extranjeros
para en cambio comprarles un
jugo de naranja más caro.

El gobierno quedaría así
libre de esa atadura que era el
mercado internacional. ¿Qué
importaba si el precio del crudo
subía o bajaba? El Sistema Nacio
nal de Refinación (así de gran
dilocuente) estaría trabajando
a toda capacidad, con eficiencia
y honradez, ganando dinero a
carretadas. La gasolina podría
venderse mucho más barata a

partir de 2022 o 2023. Además
parte de las ganancias de Pemex
se canalizarían a gasto social.
Una estrategia, como tantas de
López Obrador, brillante.

La realidad ha sido un poco
diferente. La producción de
crudo de Pemex en 2018 fue
de 1.802 millones de barriles
diarios (mbd). Para 2024la
Secretaría de Hacienda esta

blece un promedio de 1.983
mbd en total. Sin productores
privados (los que detesta tanto
el Licenciado que frenó nuevas
concesiones apenas tomó pose
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sión) la cifra será de 1.897 mbd,
5.3% más. Un resultado pobre
considerando que la empresa
ha invertido 78,300 millones de
dólares, casi todo en exploración
y producción, en los últimos
cinco años.

Hacienda establece además

que en 2024 se exportará la
mitad de esa producción (994
mil barriles diarios). En otras
palabras, se seguirán vendiendo
naranjas. Porque eso de produ
cir jugo de naranja, además, es
un negocio ruinoso, al menos
para Pemex. Entre 2019 y 2022,
las refinerías han perdido 706
mil millones de pesos. Esa cifra
explica que la empresa haya
acumulado pérdidas en el mismo
periodo por 986 mil millones.
La gasolina barata resultó tan
fantasiosa como las ganancias
para gasto social.

Todo esto sin contar Dos

Bocas, que hasta 2024 habrá
costado 22 mil millones de dóla
res, casi el triple del presupuesto
original, y que sigue sin producir
nada. Eso sí, el Licenciado la
inauguró hace más de un año.

Pemex era uno de los gran
des sueños fantasiosos del
mesiánico. Lo que trajeron sus
ocurrencias, improvisación,
ineptitud y corrupción fue un
fracaso con un costo astronó
mico, uno de los muchos que
tendrá su sexenio.
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La bomba de tiempo de las pensiones

En el Presupuesto para el 2024 que fue entre
gado el viernes pasado a la Cámara de Diputa
dos se asignan recursos por 1 billón 499 mil

millones de pesos para el pago de pensiones.
Además, habrá otra partida de 465 mil millones

de pesos para la llamada pensión del bienestar
para adultos mayores.

En total, suman estos montos 1 billón 964 mil
millones de pesos.

En el caso de las pensiones fondeadas por el
gobierno, se trata de compromisos legales y contrac
tuales que el gobierno tiene con derechohabientes
del IMSS, del ISSSTE y de otros sistemas.

Para que dimensione la magnitud de este pago,
observe que la nómina total del sector público
prevista para el próximo año es de 1 billón 749 mil
millones de pesos.
Esto quiere decir que las contribuciones para

pensiones y el beneficio social de la pensión del

bienestar ya superan en 215 mil millones de pe
sos a la nómina completa del sector público.

En el caso de la pensión para adultos mayores, se
trata de un derecho constitucional, que, por decisión
de política pública, tendrá un incremento de 25 por
ciento en su monto individual para el próximo año.

La reforma que estableció este derecho en el artí
culo cuarto constitucional se aprobó en 2021.

En 2022, el presupuesto para este programa fue
de 238 mil millones de pesos. Es decir, el incremento
en solo dos años habrá sido de 95 por ciento.

Es obvio que en el futuro no se podrán dar in
crementos semejantes, pero la presión de gasto allí
estará.

En cuanto a las pensiones fondeadas por el
gobierno, en 2022 se presupuestó 1 billón 172 mil
millones de pesos. En dos años, el incremento será
de 28 por ciento.

Para que tenga una idea del peso específico que
hoy ya tiene ese gasto, basta con señalar que equi
vale al 72 por ciento del todo el ISR que se espera
recaudar el próximo año en México.
Aun cuando en el futuro se modere el crecimiento

de los pagos por pensiones, estos no van a dejar de
crecer en términos reales simplemente por las ten
dencias demográficas que existen en México.

Si nos ponemos conservadores y consideramos
que el incremento en dos años más pudiera ser de
20 por ciento, estaríamos hablando de un desem
bolso de 2 billones 356 mil millones en 2026, lo que
significa un incremento de casi 400 mil millones
respecto a lo previsto para el próximo año.

El ritmo de crecimiento de la población mayor a
65 años es varias veces superior que el crecimiento
general de la población, por lo que, simplemente por
ese impacto, se necesitarán recursos adicionales.

No será la única fuente de demanda de recursos
adicionales, pero sin duda sí la más importante.

Le he planteado en este espacio que la siguiente
administración, la encabece quien la encabece, va
a requerir de cambios fiscales en tasas y bases, e
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incluso de nuevos impuestos.
No hay posibilidad de que simplemente por efecto

de la mayor eficiencia en la recaudación se logren
captar los recursos que se requieren.

Uno de los discursos frecuentes en el sector
privado es que si se cobraran impuestos a los
informales se obtendrían esas grandes cantidades
de dinero.

Las dificultades prácticas para hacerlo son inmen
sas. Pero, además, por los bajos ingresos de la mayo
ría de los informales, es factible que la recaudación
potencial fuera muy limitada.

Obviamente una reforma fiscal tendría un costo

político elevado. No hay una que no la tenga.

Y quizás también se requerirían otros cambios en
materia pensionaría, como el aumento en la edad de
jubilación. Pero, creo que el capital político que tiene
un gobierno entrante es precisamente para empren
der acciones que eventualmente van a mermarlo.

En el caso de las pensiones, el destino ya nos
alcanzó.
Qué bueno que haya más recursos para los

pensionados, por justicia. Pero el problema es que
necesitamos definir de dónde van a salir.

No hacer nada en los siguientes años, probable
mente conduciría al riesgo de provocar una crisis
fiscal de grandes magnitudes antes del término de la
presente década.
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El tema del paquete fiscal

A raíz de ciertas, naturales,
advertencia de calificado
ras y analistas financieros,
el tema del paquete finan
ciero ocupa espacios en

los medios, con encabezados un cuan
to tanto exagerados. En realidad, el go
bierno ocupa un espacio fiscal que ga
nó en los últimos años, gracias al manejo
prudente de las finanzas públicas. De he
cho, pudo haber sido cuestionable que
no se hubiera lanzado un paquete anticí
clico de estímulos, durante la crisis del co
vid, pero el hecho es que, a diferencia de
otras naciones, las finanzas públicas no
se deterioraron a raíz de la pandemia.
La relación PIB con respecto a la deuda
continúa siendo baja en relación con las
mayorías de las economías. El gobier
no mexicano, incluso en años muy difíci
les, se las arregló para mantener la deu
da por debajo del 50% del producto, por
lo que cerrará el 2023 con un indicador
de deuda menor a la de 201 ó, el quinto
año del sexenio anterior, y también me
nor al del año 2022. El perfil de los ingre
sos mejoró durante la administración, los
ingresos tributarios crecieron en casi un
billón de pesos, en parte porque recau
damos más de un punto del PIB del ISR
con respecto al 201 8, lo que nos hace
menos vulnerables al comportamiento de
los ingresos que provienen de la venta de
energéticos.
Todo eso permite presentar, sin mayores

riesgos, un paquete financiero típico de fin

de sexenio, sin incremento de graváme
nes, suficiente para concluir los proyectos
en marcha, mantener los programas socia
les, incrementar en casi 6% rubros críticos
como el de salud, sin recortes en el resto
de las áreas, suficiente para garantizar el
pago de la deuda de Pemex y alguna in
versión adicional en generación eléctrica
con gas. Si se tratara de un presupuesto
que, visto de forma aislada, o de inicio de
sexenio, pudiera ser preocupante, pero la
película de los seis años justifica un déficit
mayor para hacer frente a fenómenos co
yunturales, como el incremento del costo fi
nanciero de la deuda, por las mayores ta
sas, los menores ingresos petroleros y las
presiones de concluir las obras en marcha.
Será un fin de administración sin mayores
turbulencias financieras.

Ahora, el problema es que el espacio
fiscal se está agotando de manera impor
tante. El CIEP, Centro de Investigación,
Económica y Presupuestaria, un centro de
análisis especializado en finanzas públi
cas, estima que el margen de maniobra
de un nuevo gobierno en materia de gas
to no es superior a un punto del producto,
esto es alrededor de 350 mmdp. La cuen
ta es sencilla, si el presupuesto es de al
rededor de 9 billones, más de 2 billones
ya se destinan a pensiones, 2.5 billones
a estados y municipios, cerca de otros 2
billones a instituciones como IMSS y el
ISSSTE, uno más a Pemex y CFE, y poco
más de 1.3 billones al costo financiero de

la deuda. Prácticamente cualquier políti
ca adicional importante requerirá de in

gresos adicionales, si se quiere al menos
mantener el gasto de inversión actual de
poco más de un billón de pesos, que ya
que de por si es 11 % menor al aprobado
el año pasado. Por ejemplo, el CIEP esti
ma que, a actualmente a las actividades
llamadas de cuidados, indispensable pa
ra avanzar en materia de equidad de gé
nero, solamente se les destinan alrededor
de 45 mmdp, por lo que si la estimación
del costo de un sistema nacional adecua

do es de alrededor de 2 puntos del PIB,
pues se requieren alrededor de 650 mm
dp adicionales. Otro tema es que estados
y municipios reciben menos recursos, pa
ra 2024 las participaciones van a caer
en casi 1 %.

De hecho, debido a la reducción de
transferencias por conceptos como sub
sidios y convenios, los gobiernos locales
recibirán en 2024 alrededor de 0.5%

del PIB menos, con respecto a 201 8.
Ahí, en lo local, será también necesario
reforzar la recaudación, especialmen
te de los impuestos a la propiedad, que
se cobran a nivele muy bajos, con res
pecto a otras economías de ingreso me
dio, pero también los que gravan la te
nencia de autos, las nóminas y el cobro
del consumo de agua. El punto es que,
gracias a su buen comportamiento pre
vio, el gobierno actual puede financiar
sus proyectos y programas el último año
sin mayores sobresaltos, pero cualquie
ra que prometa políticas adicionales pa
ra el próximo tendrá que decir cómo va
a financiarlas.
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De Oppenheimer
a Fauci
La película Oppenheimer sirv e como

recordatorio de un momento histórico ii nico, en
el que científicos, formn ladores de pol íticas y
políticos estaban alineados en la búsqueda de un
objetivé) compartido. La hostilidad dirigida hacia
Anthony Fauci por su papel a la hora de liderar la
lucha contra el Coy id 19 subraya hasta qué punto
nos hemos desv iado de este ideal

CAMBRIDGE  La trama de

Oppenheimer, la exitosa pe
lícula sorpresa de este vera
na, S& parece a una entrega
de:Star Wats. Un imperio

malvado planea aprovechar una tuerza os
cura para subyugar a la humanidad. Afor
tunadamente,, las fuerzas del bien dominan
la tecnología antes que el enemigo, lo que
garantiza la victoria. Pero el esfuerzo es extre*
madamente.costosoy movilizar los recursos
necesarios requiere una inversión masiva
y ^«treza organizativa. En otras palabras,
requiera política.

La descripción que hace él director Chris
topher Nolan del Proyecto Manhattan do
rante la Segunda Guérfa Mundial captura
Hn momento histórico único én el quécierttí
ft*5% fcBuladbfiftd» | lites fjailíticoiii
alinearon en la búsqueda de un objetivo co
mún. Albert Einstein había informado al en
tonces presidente estadounidense, Franklin
Delano Rooseselt, que la Alemania nazi
estaba trabajando: en: una nueva y pode»
rosa arma nuclear. Roosevelt, en respuesta,
recluta a Robert Oppenheimer para dirigir
Hp^tpRdbcwficai Agron tiento, «r

chos de los:cuales.eran refugiados europeos
que huían de regímenes fascistas, y nombró
al teniente general Leslie Graves para enca
bezar el esfuerzo militar de apoyo.
A pesar de í>üs difeféntés orígenes y va*

Icfflü Ctajfriheirri^y IQ? ||ePfíf¡co| ppfp^*
raron cón Groves y sus tropas para lograr su
objitíyo. Compartido, Superando incluso las
expectativas másoptimistas. Al desarrollar la
bomba antes que bs nazis, desempeñaron
un papel fundamental para asegurar la vic
toria de los aliados.

Pero la alianza entre la comunidad cienth
fres yelfpr Msno efe E todesHi ti dos prcrii
se tornes eos, oiHifcs fes ereaif icos lid ¡(ja
con cuestiones, morales planteadas por su
trabajo, especialmente despuésde los boríP
bárdeos atómicos de Hiroshima y Nagasa

RlentfjsxL BsuAram píop¡S|c¡on¡Í
a la Unión Soviética información altamente
¿lasifia#|#Ssob#tí ftbye t&Mji il^Hf
Oppenheimer se opuso al desarrollo dé la
bomba de hidrógeno. Posteriormente, la
KBfifiafailiiÉ» d# k^*frirRri® |*í.sta
én duda, loqué llevó a los políticos aTéyOr
car su autorización de seguridad y sacarlo
del programa nuclear.

La película, particularmente su desenlace,
podría interpretarse como una alegoría de la
tumultuosa relación entresCÍencia y política,
A principios tiei WEBS, fes ei®f¡ssrEs
informaron quese estaba produciendo una
pandemia mundial y, en un esfuerzo extraen*
eJmofi «bsandhiSi tw?
un tiempo récord. Por el contrario, las adver
taci'ff® fig cJerBfeps c&Pg
del calentamiento global y sus explicaciones
sobre lo que se debe hacer para mitigaras
efectos más devastadorfs fueron en gran
medida ignoradas durantedécadas.

Existe Un extraño parecido éntre Oppen
heimér y Anthony Fauci, exdireCtor del Ins
tuto Nacional de Abrgias y Enfermedades
Infecciosas, quién ayudó a liderar la res
puesta del gobierno de Estados Unidos al
Covidl 9. Fauci s'econvirtió en objeto de nu
merosas teorías de conspiración y ataques
políticos por parte de políticos republicanos,
y expertos conservadores. Jos mismos, políti
cos y spatoi gpg aflBoftufcí. stubie
el i mático es un engaño .

Sin duda, este problema no es nuevo ni
se limita a Estados Unidos. El dictador so
v ¡ék'lloí^tJfclií'ítlesafió al estábil Rgm
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científico Jüpiyif la falflfeiflííf di*fcflM
Lysenko de qué los rasgos adquiridos po
dían heredarse, devastando la agricultura
soviética y matando de hambre a millones
dé personas,. En China, la Revolución Cul
tural de Mao Zedong apuntó a profesores
¦y e|Howdn^txid% dolificBidolos «MI
'''enemigos de clase". Por él contrario, el
apoyo del líder soviético Nikita KhrushchéV
o los <3®íficqiallanóel sjutiíf**para qu®
la URSS desarrollara bombas de hidrógeno,
lanzara él satélite Sputnik 1 yconvrteraa
Yuri Gagarin en el primer ser humano en el
espacio:.
Thabo Mbeki, que sucedió a Nelson

Mandela como presidente de Sudáfrica, ne
gó tristemente que el sida fuera causado por
el virus VIH lo que provocó la pérdida de
cientos dé milés dé vidas. HugoChávez, de
Venezuela, pensó qUe podía dirigir la petro
lera estatal PDVSA sin sus profesionales' más
capaces, despidiendo a 1 8,000 émplea
dósy destruyendo efectivamente la empresa
que había sido responsable de gran parte
del crecimientoeconómico del país.

La complicada interacción entrésxperien
cia y política sedebe en parte al hecho de
que los expertos poseen habilidades valió
sas que no pueden emplearse sin su consen
timiento. Esto bs da el poder de abstenerse
de proyectos cuyos objetivos no respaldan.

Por ejemplo, eí esfuerzo por vencer a la Ale
mania nazi para convertir el átomo en un
arma recibió un apoyo casi unánime de los
iietftficilfei <H MBi itlb 4?'" i i #i' ¡É?
lanzar bombas nuctearflsabré Hiroshima y
Nagasakí, o de desarrollar la bomba de hj

signif tesÉTlssi^Hifé 11B laStfi rt,
sin un peligrOclaroy presenté.
Si bien los expertos pueden proporcio

nar orientación útil respecto de decisiones
políticas difíciles:, su papel puede ser muy
controvertido. Contener la propagación
del Covidl 9 requirió un cierre:económico
temporal pero inmensamente costoso:. La lu
cha contra el cambio: climático requiere:un
abandono igualmente perturbador y coáoso
de bs combustibles fósiles. Estas decisiones
implican compensacionesdifícibs, inciertas
e inherentemente políticas. Sopesar las tasas
de infección por Covidl 9 con la posible
pérdida de días: escolares,, por ejemplo,
no és simplemente una cu&stióñ técnica;: ®
una elección social entre dos prioridades én
cBfli®. I
Lós éxpeftos desempeñan un papel fun

damental a la hora de comprender la natu
raleza de estas compensaciones. Pero su in
clinación natural aformarseopinionessobre
él mejor cursó de acción a menudo bs lleva
más allá de su área de.especializacíóny al
ámbito de la toma de decisiones políticas.

Los epidemiólogos, por ejemplo, pueden
explicar las consecuencias para la salud de
reabrir bs escudas duranteuna pandemia.
Pero sus conocimientos sobre cómo el cierre
de escuelas afecta los resultados educativos
de bs estudiantes o cómo b sociedad d<S"
bería valorar estos objetivos contradictorios
son limitados,
Fundamentalmente, la mayoría de los

itwift iSBistÁkfMMffl pdr
él dinero. Más bien, obtienen satisfacción
del proceso de descubrimiento en sí y del
reconocimientosocial queTéCibén. El éxito
de la prestigiosa unidad de inteligencia
8200 de las Fuerzas de Defensa deJsrael,
por ejemplo, puede atribuirse en parte a la
alta estima que.se tiene a sus miembros y
veteranos, lo que facilita atraer y retener a
bs mejores talentos.
Independientemente de las tendencias

políticas, una sociedad que no reconoce
el valor de sus expertos pierde sus conoci
mientos y reduce el númeroy la calidad de
bs futurosespecialistas. De manera similar,
BSi dfBrridcjsi c¡Blff¡c<t <#uh ^ dibuja lj¡
distinción entre conocimiento y toma dedeci
SÍS* cBre d rf® osá&fS®der b confianza
de b sociedad. Si bien fomentar una reía
ción positiva entre Ciencia y política es sin
dudaHnl»éeffc lo* IfeneficiWpiInctdai
son enormes.
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En busca del tiempo
perdido: un TLC con
Corea del Sur

Le gustó interpretar el triple papel protagónico de líder
religioso, historiador y analista de medios, pero de co
mercio casi no habló.
No defendió los intereses de los mexicanos en el

exterior.

No habla del Acuerdo Global con la Unión Europea ni
del Tratado de Libre Comercio con Corea del Sur.

Es el presidente Andrés Manuel López Obrador, pa
ra quien, al parecer, el extranjero es habitado por
extraterrestres.

"La ausencia de una política industrial" influyó para no
acelerar negociaciones con los coreanos, me comenta Luis
Quintana, profesor de Economía en la Universidad de Estu
dios Superiores Acatlán de la UNAM.
También influyó la etapa final de la negociación del

TMEC. Monopolizó la materia de gestión comercial por
parte del Gobierno.
En marzo de 2022 la entonces secretaria de Economía

Tatiana Clouthier anunció de manera oficial la reapertura
de las negociaciones del tratado de libre comercio con los
coreanos. La ventanilla había sido abierta por primera oca
sión en 2001.

La renuncia de Clouthier dejó en el fondo del laberinto
burocrático el TLC.

México y Corea del Sur "han visto intensificar sus relacio
nes comerciales, lo que ha convertido a México en el prin
cipal socio comercial de Corea del Sur en América Latina,
y ha dado lugar a una estructura comercial de complemen
tariedad con ventajas para México en el comercio de com
bustibles minerales, lubricantes, maquinaria y equipo de
transporte", cometa Luis Quintana.

La evolución de comercio entre México y Corea del Sur
se ha multiplicado por más de 30 veces desde 1993 y la
inversión directa en México se ha incrementado desde el
2010 teniendo como saldo acumulado 8,000 millones de

dólares desde 1999 al 2021. Esto se ha materializado en

2,050 empresas coreanas ("Efectos económicos de la com
plementariedad comercial en la negociación de un trata
do de libre comercio entre México y Corea del Sur", escrito
por Luis Quintana, Nam Know Mun y José AlvarezGar
cía, publicado en la revista El Trimestre Económico, abrilju
nio 2023).
Las ventajas para México de un TLC con Corea recae

rían en diversos sectores. Uno de ellos es el agrícola. El país
asiático es un comprador neto de alimentos lo cual abre la
posibilidad para que el sector agropecuario mexicano en
cuentre una válvula de escape a la crisis estructural que ha
tenido por décadas.
Corea del Sur también es un importador de combustibles

y productos minerales, sectores que beneficiarían a vende
dores mexicanos.

Rodrigo Morales, investigador y estudiante del doctora
do, también en la FES Acatlán, me comenta que el valor
agregado de México en el comercio bilateral ha ¡do incre
mentando en los últimos años: pasó del 7.7% entre el año
2000 al 2017, al 25.4% entre el 2017 y 2021.

En el próximo gobierno mexicano tendría que venir "una
diversificación de sectores y una segunda ola del nearsho
ring", comenta Morales.
Un TLC abriría la posibilidad de eliminar aranceles o la

reducción en algunos sectores, por lo que un sistema de
preferencias comerciales evitaría pagar los aranceles pon
derados que para el sector agrícola llegan a 85%.
Uno de los miedos que tienen empresarios mexicanos

se localiza en el sector del acero. Sin embargo, el TLC de
México con Japón, país que ocupa el tercer lugar mundial
en la producción de acero, no ha afectado a la industria
mexicana.

La pregunta está sobre la mesa: ¿Al próximo gobierno le
interesará el comercio internacional?
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Adiós a la privacidad,
viva el "yo cuantiflcado

En el año 2007 a través de Gary
Wolf y Kevin Kelly, se popularizó
un movimiento denominado "Yo

cuantificado" (QuantifiedSelf] el
cual tenía por objeto ayudara las

personas en mejorar su salud a partir del
monitoreo constante de todas sus activida

des cotidianas. En aquel entonces el plan
teamiento buscaba mejorar la calidad de
la vida a través de la cuantificación del au

toconocimiento. Ya para el 2018 Sebastian
Friederich había incluido este movimiento

como parte de la llamada sociedad del ren
dimiento la cual a su parecer era una es
pecie de brazo del neoliberalismo contem
poráneo mediante el cual el ser humano
aparecía como una máquina, la cual era
factible medir en todas sus actividades.

Este movimiento, querido lector, no ten
dría mayor relevancia si no fuera porque
dichas mediciones no sólo se intercambia

ban con otras personas que llevaban a ca
bo las mismas, sino que tuvieron por obje
to la generación de software especializado
para llevarlas a cabo. Para no hacer la his
toria larga la aparición de buena parte de
las aplicaciones actuales que miden nues
tras actividades cotidianas, siguen siendo
impulsadas por esa lógica que entiende
que el ser humano es factible de ser capta
do y medido en su integridad.

¿Y que están midiendo hoy los desarro
lladores tecnológicos? Hoy buena parte de
los desarrollos tecnológicos apuntan a una
mayor integralidad de las mediciones, así,
encontramos tecnología que trabaja con

datos biométricos profundos como pudie
ra ser la frecuencia cardiaca, o la dilata
ción del iris; otras están trabajando con
los sentidos, para desarrollar mejores me
diciones respecto a las sensaciones huma
nas del gusto, olfato o tacto; existen otras
que apuntan a las emociones buscando
descifrar nuestros impulsos respecto a los
estímulos externos y; otras más están bus
cando entender la sinopsis neuroñal tratan
do de demostrar que el ser humano sólo
es un conjunto de estímulos eléctricos y que
por ende la tecnología que lo resuelva, po
drá ofrecer las mejores condiciones de vi
da al mismo.

¿Y todo ello como incide en nuestro día
a día? Para ello no hay una respuesta úni
ca. Sin lugar a dudas los desarrollos tecno
lógicos impactan de diversas maneras en
las personas. La tecnología por sí misma
está destinada a buscar mejores condicio
nes en la vida humana y sólo los abusos o
la mala aplicación de la misma conduce a
escenarios que nadie apetece. Hoy, basta
con abrir toda la tecnología que mal llama
mos "inteligente" y descubriremos un mar
de conexiones que con la inteligencia ar
tificial permite la rápida disposición de un
sinfín de datos de nuestra actividad diaria.
En ese sentido, medimos nuestra rutina de
sueño, nuestra movilidad, nuestras aficio
nes y hasta la frecuencia con que compra
mos permitiendo perfilamientos que están
llamados a eficientar nuestra vida y a brin
darnos mejores condiciones de salud, se
guridad y bienestar.

¿Y qué pasa con nuestra privacidad? Es
ta es la pregunta del millón. Ante esta ola
de cuantificación humana todo parece in
dicar que la privacidad pasa a un plano
secundario. Aún y cuando el esfuerzo de
algunas regiones del mundo ha sido por
impulsar agendas robustas en materia de
protección de datos de naturaleza más pro
funda, aún existen muchas dudas si dicha
legislación es suficiente para la profundi
zación tecnológica en la captación de da
tos emocionales, sensoriales o neuronales.
Sin un debido acompañamiento por par
te del Estado en materia de legislación el
ciudadano quedará perdido a las fuerzas
de un mercado tecnológico cada vez más
agresivo.

Es por ello que es necesario urgir a nues
tras autoridades a desarrollar de inmediato

foros de discusión, parlamentos abiertos y
conversación pública para poder medir los
alcances y poder establecer limitaciones de
toda la agenda que acompaña a la llama
da "inteligencia artificial" no sólo para pre
venir riesgos potenciales sino para incidir
en la mejor comprensión del cambio para
digmático que el mundo está enfrentando.

*El autor es Doctor en Derecho. Actual
mente es Decano de la Escuela de Gobier

no y Economía de la Universidad Paname
ricana; fue director de la Licenciatura en
Gobierno de la Panamericana. Es integran
te del Sistema Nacional de Investigadores
de México. Preside la Asociación Coope
ración Iberoamericana de Transparencia y
Acceso a la Información.
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De manteles largos
Entra a la carrera

Devol ucion

Quien Se encuentra Celebrando es ja empresa Italika, de
Grupo Salinas, que él 1 3 dé septiembrecelebró el 15 anivér
sario de su planta ensambladora Ensamblika, la más grande
dé Latinoamérica.

Ubicada en Toluca, Estado de México, en estos primeros
15 años la fábrica ha multipilcado su producción, al pasar de
55,000 unidades en 2008 a cerca de 903,000este año, un
crecimiento promedio anual de 24 por ciento.

Asimismo, el número de modelos producidos pasó de 14 en
2008 a 71 en 2022. De hecho, se producen 6 motos Italika
cada 60 segundos.

p 110 Global .Management se encuentra entre los que
mostraron interés en comprar la unidad global de juegos de ln
ternaticmal Game Technology, reportó Bloomberg News<

La venta potencial, que podría generar entre 4,000 y 5,000
millones de dólares, se produce después de que la compañía
de juegos anunciara un procesó de revisión estratégica en junio.

Las acciones dé International Game Technology subieron
10.45%a 33.20 dólares, este jo^asa, mientras que las accio

nes de Apollo Global Management ganaron 0.63% a 91.17
dólares, ambas en la Bolsa de Nueva York.

Walton Street México, un fondo de inversión privado w
pecializadoen bienes raíces, dijo qyg realizará una de
volución del Impuesto Sobre la Renta (ISR) por 30 millones

.2É pesos f los "Jfe G§rtif iccJcib&HfSáí"
tiles Fiduciarios Inmobiliarios fCBFls) el 21 de septiembre.

El pago corresponde a una recuperación dé pagos provisio
nalésy/ó retenciones del Impuesto Sobre la Renta qué llevo a
¦asbisl tMhtettÉBrai si fideicomiso®»! iK SEl.

Del total del reembolso, 19 millones 702,187.26 pesos co
rresponden a los dueños de los CBFls de la serie Ay 10 millones
118,10B pesos dbaterwfaMHfe los wtffccido.sRra 61.

De un total de más de 6,000 empresas a nivel mundial, Or
bia, presidida por Juan Pabla del Valle y dirigida porSameer
Bharadwaj, es una de las 34 en México qu© ya se compro
metió con Objetivos Basados en la Ciencia (SBTi, por sus si
glas en inglés).

El plan integral de descarbonización de la compañía que
opera más de 130 instalaciones producirías abarca desde la
transición a fuentes de energía renovable hasta la adopción de
tecnologías emergentes como el hidrógeno verde.

Los objetivos de sostenibilidad deOrbia establecen reducir
bs émisíonés de gases de efecto i nyemadéro [GEIj'de Alcancé
1 y Alcance 2 en Un 47% y las emisiones Abano» 3 én un 30%.
para el 2030.
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Paquete Económico 2024:
¿realmente responsable?
La propuesta llamó la

atención en una gran
magnitud al plantear

un déficit público de4.9%
como porcentaje del
Producto Interno Bruto

La tarde del 8 de septtembre, ®l titular de la
Secretaría deHacienda, Rogelio Ramírez de
la O, hizó.éntregaalCongrésóvde la Unión
su propuesta dé Paquete Económico 2024,
la cual regiría la política de ingreso y gasto
para el próximo año.

Desde tal acontecer, los comentarios y Crí
ticas al ts^^Kl'áicial ro QEWSBBadb,, te
razones han sido variadas y los puntos de Vis
to enl»reti¡stas,, ixilificaaiByftctoiTttos
públicos han divergido.
Ciertamente, la propuesta llamó la aten

ción en una gran magnitud al plantearun dé
I ' fBili«srfe4.9SI^^p|S®tí'J¡»fe'l
PIB. Para contextualizar tal dato, es impor
tante mencionar que®)® niv^l representa el
más elevado en más de tnp décadas, por
lo qúe su planteamiento no debería tomarse
a la ligera.

En tal contexto, observamos que existen
elementos desafortunados en la propuesta dé
la dependencia pública, por lo qfflS se pro
cederá a enlistar los potenciales riesgos, des
acíettos y claroscuros que detectamos.

Primeramente, la premura con la oUMlI
Gobierno Federal busca concluir sus proyec
tes prioritarios sac^fleja en el imp)ri»Hau«
Bnfcrfsi déficit pTOÍco;.flBultg svidift g¡we
es prioridad cumplír con hs promesas hechas
en campaña.

Segundo, y en la misma línea,, existe un
elemento que, nos parece altamente cuestio
nable; el discurso de la actual administración
tenía como uno de sus pilares g la austeridad,
elemento qü# imposibilitó a funcionarios pú
blicos de incurrir en mayor gasto para ha
cer frente a una de las emergencias sanita
rias más atrócesque ha sacudido al mundo:

la pandemia deCovid1 9. En es© contexto,
el gobierno mejicano decidió mantener una
penen fiscal i®$a, o dígamela deona nB»
titud de país® tanto avanzados coma emer
gentes qpw ttBwnUjr» su» Bsficits públf
eos ya que, para México; la austeridad era
imperante.
Ahora, a un año de terminar el sexenio,

curiosa y siniestramente se considera spa
los planes y proyectos prioritarios son tan es*
traordinarios y necesarios para la población

bienestar h.i fompercon la caracterfMM
ca austeridad se ha planteado comóopción.

Tercero, hay qué reconocer qu#e| nivel de
BÉciHnioo |ÉraUNM^eHitSnNB

: >,¿é¡ fiiBItirna
de tales técufsos sí podría generar eondia'o
nes riesgssasya iqui eI auHAo m faí cBcil
se destinaría en gran medida a gasto social,
filWCierO:y« profrttopioritari®¡ (daJs®
cuales no hay registras de análisis de costo/
nHftcioj. LaHierior^sulta espsdcilh^Bi
notable toda vez que, el próximo aña, coin
cide con ser uno electoral y, casualmente, la
Secretaría del Bienestar, encargada de otor
gar las dispersiones a la población, ha resf
bido un aumento; en lo que va del sexenio,
de poco más del 200% en su presupuesto.

Otro elemento desfavorable qu© podría
Bbonar la irt^Bilidad Mis flfiánzc^^M
Blicil f¡ P9f tantfiHí l.|íólifi'^ifc d®!5Cr
berano, és él desmedido apoyo que.s6 ha
dado y, se planea seguir dando a Petróleos
Mexicanos, una de las petroleras más en

deudadas del mundo. Mientras no 8© pro
duzca un cambio estructural en la estrategia
de negocio de Pemex, los recursos destina
dos a la paraestatal jamás se traducirán en
(¦beneficio para México; seguirán si®»
recursos públicos con un altísimo costo de
oportunidad.

Finalmente, cabe señalar un par de puntos
más sutiles, aunque igualmente importantes:
el gasto público suele tener un comportamien
to inercial, ss decir, sí se incurren en mayores
BéficiMHMfcrob i' li ¦ df», fe
perpetuarán, ya que no hay incentivos para
anunciar lécortes debido al Costo político de
llevar a cabo tal medida.
SegiBteí, al eptai flh polítiBB fiscal SS

pansiva como la que se plantea (aumentar el
gasta),, 3S corre el riesgo de generar presto
| ¡rraci<3B3ríbs adicional^, b qH podría
desencadenar nuevos episodios" de acelera
íÓBii lg infJ®c'SBnls*isifiQ*doJa lata
del Banco de Mélico y obligándolo; a man
tener un elevado nivel en su tasa objetivo por
más;tiempo del estimado.

Dado lo yg expuestpy, a pesar de la apa
rente responsabilidad en los supuestos rnacro
económicosy el niv®) de deuda propuesto, el
dbJWiite> ti al ipysSa clff§t;ui%| qH
no necesariamente se traducirían en b¡©ne#>
tar para la población y Sí podrían desenca
d|íañ(p3pios pllófl tara l®lfi®^B
públicas hacia adelante, por lo que'resulta
preponderante que él Congreso de la Unión
realice un análisis robusto de tal propuesta.

Rogelio Ra
mírez de la O

entregó el Paque
te Económico al

Congreso de la
Unión la semana

pasada.
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Salvador Allende, el mito, 50 años después
Gabriel Quadri

@g_quadri

Salvador Allende murió por su
propia mano ell 1 de septiem
bre de 1973 a las 14:00 horas

disparándose en el cuello una
ráfaga de un AK47, regalo del

dictador cubano Fidel Caslro. El golpe mi
litar fue incuestionablemente sangriento y
cruel, con alrededor de 2,000 muertes y
casos de tortura. Incluso, murieron varios
altos mandos de las Fuerzas Armadas. La

intervención de la CIA, y la brutalidad del
golpe militar han contribuido a hacer de
Allende un mito. La caída de Allende fue
producto de un rotundo y trágico fraca
so político, económico, y social. Su heren
cia ideológica y política se puso a prue
ba en el intento fallido, hace poco más de
un año, de promulgar en Chile una cons
titución de izquierda. Esta fue rechazada
por el 62% de los chilenos.
Allende ganó la presidencia en 1970

gracias a una decisión del Congreso,
con mayoría opositora, ya que se trató
de una elección muy cerrada, donde só
lo obtuvo el 36% de los votos, apenas
39 mil votos más que el segundo lugar,
Alessandri. Esto, a pesar del jugoso apo
yo financiero electoral recibido por la
Unión Soviética. Juntos, Alessandri y To
mic (el tercer lugar), ambos de centrode
recha, sumaron más del 60% del total
de los sufragios. Sin embargo, Allende,
con esa minoría, trató de imponer un go
bierno marxiste, con un "socialismo" a
la chilena, de la mano del Partido Co
munista. El propio partido socialista, de
Allende, se había declarado marxistale
ninista, y avalaba la violencia revolucio
naria. Allende protegió y cohabitó con el
Movimiento de Izquierda Revolucionaria

(MIR), organización terrorista de izquier
da que desplegó la violencia, asesinatos
y atentados contra infraestructura, empre
sas y empresarios.
Allende fue un médico autodeclara

do marxista, además de conocido bon
vivant. Invitó al dictador de Cuba, Fidel
Castro, a Chile, donde lo mantuvo duran
te casi un mes, otorgándole una influen
cia metaconstitucional, y humillando así
a los poderes institucionales, y a la oposi
ción, que era mayoritaria. En plena Gue
rra Fría, Allende se alió políticamente con
la Unión Soviética, algo inaceptable pa
ra el gobierno norteamericano. Así, Allen
de polarizó a Chile y lo sumió en el caos.
Pretendía imponer el socialismo (comunis
mo) estatizando y confiscando empresas
y tierras, y desmantelando la economía
de mercado, para sustituirla por el control
total del Estado.

Allende violó la Constitución y el
Acuerdo con el Congreso (por medio del
cual se le designó presidente), al recurrir
a fraudes legales y decisiones autorita
rias para confiscar propiedades, tierras,
más de 150 empresas, e incluso casas
habitación. Militantes de su movimiento

simplemente ocuparon y robaron la pro
piedad privada de miles de chilenos. El
Congreso declaró formalmente a Allen
de como fuera del marco Constitucional,
ya que este se reusó a detener y dar mar
cha atrás a las confiscaciones, así como
al amparo a grupos armados. Esto aca
bó de engendrar el proceso de un gol
pe militar.
La gestión macroeconómica de Allen

de fue desastrosa. Gasto público exorbi
tante, y aumento de salarios por decre
to, financiados por la simple impresión
de dinero. Las empresas públicas fue
ron un escándalo de ineptitud y corrup
ción, y la inflación llegó al 600%. El dé
ficit público alcanzó casi 23% del PIB
en 1973, mientras el PIB se contrajo en

5.6%. Se reprodujeron la carestía, el
mercado negro, y el racionamiento. La
violencia estalló y se generalizó, tanto
desde la izquierda como desde la dere
cha: el MIR a la extrema izquierda, Pa
tria y Libertad en la extrema derecha.
Allende nunca quiso entablar una coali
ción con la Democracia Cristiana, sino
más bien con el Movimiento de Izquier
da Revolucionaria. Un golpe militar pa
recía ya inevitable desde los primeros
meses de 1 973. Manifestaciones masi
vas exigían intervenir a las fuerzas ar

madas. Después del golpe, Pinochet en
sayó un modelo económico ultraliberal,
que hizo crisis años más tarde. Sin em
bargo, se hicieron los ajustes y cambios
necesarios que lanzaron a Chile al de
sarrollo y a la prosperidad. En 1 988 Pi
nochet organizó un referéndum sobre su
permanencia en el poder. Lo perdió, ya
que el "NO" obtuvo el 55% de los vo
tos. Pinochet se fue, y volvió la democra
cia a Chile, dando entrada al gobier
no de la Concertación, integrada por
la Democracia Cristiana, el Partido So
cialista, la socialdemocracia, y algunos
otros. Tuvo un enorme éxito a lo largo
de décadas, con la Constitución bási
ca heredada del gobierno de Pinochet.
La pobreza se redujo del 68% en 1980
al 7% en 2022, mientras que la econo
mía tuvo un crecimiento del 5% anual

en promedio.
Explicar el golpe militar en Chile no es

justificarlo. Se requiere un análisis sereno
y objetivo del gobierno de Allende y de
las causas que provocaron la insurrección
militar. El golpe no fue un hecho fortuito
o caprichoso; tuvo precursores muy cla
ros que deben ser reconocidos, aunque el
golpe resulte condenable. No debe repe
tirse la historia, y Allende debe ser consi
derado como una controvertida y trágica
figura histórica, pero no como ídolo o mi
to, o fuente de inspiración política.
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Ricos

y poderosos

¿Cuánto costó a empresas
la degradación?

Marco A. Mares
marcomaresg@gmail .com

Ahora sí, ya es oficial, el go
bierno de México recibió de

parte del gobierno de Esta
dos Unidos la recategoriza
ción en seguridad aérea.

En virtud de ese reconocimiento, las ae
rolíneas mexicanas podrán iniciar nuevos
servicios y rutas a Estados Unidos.
Puede afirmarse que las empresas de

aviación nacionales ya están en pista ca
lentando motores para recuperar la parti
cipación de mercado que perdieron por
los errores gubernamentales.
Y el gobierno se alista para llevar ade

lante el "rebalanceo" de operaciones aé
reas entre el saturado Aeropuerto Inter
nacional de la Ciudad de México y el
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles,
que no termina de atraer a aerolíneas y
pasajeros.
El gobierno mexicano perdió la Cate

goría 1, el 25 de mayo del 2021.
La perdió durante la administración

del secretario de Infraestructura, Comu
nicaciones y Transportes, Jorge Arganis,
quien se caracterizó por su prolongada
ausencia.

La perdió cuando se realizó el redise
ño del espacio aéreo y se aprobaron las
leyes que permitieron el relevo de la Direc
ción de Aeronáutica Civil y la Agencia Fe
deral de Aviación y el "olvido" que tuvie
ron para trasladar los servicios médicos
de una a otra entidad.

La AFAC perdió la Categoría 1 en se
guridad aérea por incumplir con los ane
xos de seguridad aérea establecidos por
la Organización de Aviación Civil Interna

cional (OACI).
Después de una auditoría en 2021, la

FAA encontró que la estructura de vigilan
cia de la autoridad mexicana era deficien

te, además que las leyes nacionales no es
tablecían, con claridad, las atribuciones
de la propia Agencia.

Con todo y la asesoría de EU, el gobier
no de México tardó 2 años y 4 meses en
cumplir con los estándares mínimos de se
guridad establecidos por la Agencia Fede
ral de Aviación de EU.

En ese tiempo, las grandes perdedoras
han sido las aerolíneas mexicanas frente a
las aerolíneas estadounidenses.

Son las mismas aerolíneas a las que el
gobierno mexicano negó apoyo para su
perar la crisis sanitaria del Covid19, en el
pasado año 2020.
Las empresas de aviación mexicanas,

hay que decirlo claramente, perdieron por
la incapacidad del gobierno en turno pa
ra cumplir con los estándares internacio
nales de seguridad aérea.
El gobierno mexicano cometió graves

errores que lo llevaron a perder la Catego
ría 1 y posteriormente a un larguísimo pe
riodo para recuperarla.
La Categoría 1, es la máxima

calificación.

Se concede a aquellos países que
cumplen con los requisitos que exige.
La Categoría 1 significa que las compa
ñías aéreas del país bajo auditoría pue
de iniciar o continuar el servicio a los

Estados Unidos de manera normal y par
ticipar en acuerdos recíprocos de códi
go compartido con compañías aéreas

estadounidenses

La categoría 2 significa que las leyes
y regulaciones de un país no son las ade
cuadas para supervisar las aerolíneas.

El gobierno la perdió y otro equipo del
mismo gobierno, encabezado por Jorge
Ñuño, el actual secretario de Infraestruc
tura, Comunicaciones y Transportes, fue el
que la recuperó.

El titular de la dependencia se impuso
como tarea prioritaria, la recuperación de
la categoría 1 y lo logró.
Canoero, pide con justa razón, que

el gobierno se comprometa a garantizar
que no la volverá a perder.
Grupo Financiero Monex en un repor

te, señala que tanto Aeroméxico, como Vo
laris y Viva Aerobús, cuentan con capaci
dad operativa para atender nuevas rutas
pronto. Aeroméxico anunció que fortalece
rá la conectividad con EU, lo que permitirá
un uso más eficiente de los aviones que se
han incorporado recientemente a su flota
(actualmente satisfacen rutas locales).
Es muy probable que las empresas aé

reas recuperen la participación de mer
cado, pero la gran pregunta es: ¿cuánto
les hizo perder el gobierno mexicano?,
¿Cuánto les costó la degradación a ca
tegoría 2 en seguridad aérea?, ¿Cuán
do se buscará diseñar y aplicar una po
lítica aeronáutica de Estado? Se trata de

una actividad fundamental para la econo
mía mexicana y evidentemente fue daña
da por las ocurrencias sexenales. Debería
existir una política aeronáutica que impi
da estar sujeta a los vaivenes sexenales.
Al tiempo.
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DINERO
Quinto año: valoran el desempeño
de AMLO // Ha cumplido a pesar de
los obstáculos // Su legado
ENRIQUE GALVAN OCHOA

EL PRESIDENTE ANDRES Manuel
López Obrador ha comenzado su
sexto y último año al frente del Poder
Ejecutivo. Ha entregado la estafeta
del movimiento de la Cuarta Trans

formación a Claudia Sheinbaum Pardo, quien
se encargará de coordinar la defensa del movi
miento. López Obrador se dedicará a terminar
las obras prometidas; no quiere dejar pendien
tes. En el sondeo de esta semana preguntamos a
nuestros lectores cómo califican su desempeño.

Metodología
VOTARON 4 MIL 370 personas. Participaron
en Twitter mil 246; en El Foro México, 739; en
Facebook, 2 mil 330; en Instagram, 35, y en
Tbreads, 20. La encuesta fue distribuida por
redes sociales a través del enlace de Survey
Monkey y por medio de la función 'Encuesta'
de la plataforma Facebook. Pueden votar to
dos, desde México o cualquier país, cualquiera
que sea su partido político o ideología. Los
organizadores no votan y los resultados no re
flejan necesariamente su opinión.

Twitter

HA TRABAJADO SIN descanso en beneficio
de la población con gran éxito. La gran mayo
ría nos sentimos muy dignamente representa
dos. Se avanza seria y firmemente en el ataque
al crimen organizado.

@mexicanAra/ CDMX

INCREÍBLE LO QUE ha logrado en cinco
años y los proyectos que no logre terminar los
dejará ya encarrilados. Nadie había logrado
tanto en tan poco tiempo.

@macnífico/ Reynosa

LO ÚNICO EN lo que los gobiernos nos siguen
fallando es en el tema de seguridad...

@Shion8404/ Villahermosa

A AMLO LE faltó enfrentar a tiempo al Poder
Judicial, el cual está desquiciado y controlado
por intereses creados.

@Bemeisrael/CDMX

El Foro México

CON SUS FALLAS, que las hay puesto que
nada es perfecto, sigue siendo el gobierno más
honesto y con una clara definición de la política
a seguir, económica, social, etcétera.

Ismael íñiguez/ Guadalajara

QUEDAN PENDIENTES. EL Ejército y Gertz
Mañero. Una relación inexplicable.

Francisco Javier Gallegos Sánchez/ CDMX

HACE FALTA DAR más seguridad a la pobla
ción. Muchas instituciones se han debilitado
mucho por la "austeridad". Una cosa es lo
superfino y otra lo necesario para trabajar; de
hecho, muchas requieren fortalecimiento y ha
sido lo contrario.

Juan Borbón/ La Paz, Baja California Sur

Instagram
POR PRIMERA VEZ desde que tengo uso de
razón se informa de realidades, de hechos con
cretos y ratificados públicamente.

Gilberto Zárate Nieves/ Celaya

SIMPLE, HAZ TU trabajo con pasión y esme
ro, respetando los recursos públicos y harás
maravillas.

Jaime Cruz Muñetón/ Cuautitlán Izcalli

Facebook

LAS OBRAS QUE se están haciendo en bene
ficio de la gente no se habían visto en muchas
décadas.

Fernando García/ Mérida

NO HAY PERFECCIÓN, pero hoy hay un an
tes y un después de Andrés Manuel en la polí
tica y desarrollo en el país. Por el bien de todos
primero los pobres y las grandes obras que
culminará en beneficio de todo México.

Francisco Isidoro Pacheco/ Neza

EL PRESIDENTE HA cumplido los proyectos
a los que se comprometió, a pesar de las difi
cultades que se han tenido a nivel global; aún
falta mucho por hacer, pero de verdad que el
cambio que ha realizado es la primera etapa de
lo que México necesita.

Alejandro Sandoval/ San Luis Potosí

SI LOS PODERES Judicial y Legislativo no
hubieran entorpecido tanto su trabajo, sería
más que excelente su trabajo...

Eva Tello/CDMX
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TENGO 57 AÑOS y nunca antes vi adminis
trar el presupuesto público como ahora, para
ello bastan unos cuantos botones. 1. Revalua
ción del peso contra el dólar. 2. Separación
del poder político del económico. 3. Inversión
pública en varios rubros (salud, educación,
economía, infraestructura, etc.), sin solicitar
préstamos económicos. 4. Austeridad republi
cana. 5. Combate a la corrupción, nepotismo,
crimen organizado en todas sus vertientes,
etcétera.

Enrique Cruz/ Metepec

Twitter: @galvanochoa
FaceBook: galvanochoa
Correo: galvanochoa@gmail.com

Quinto año:
en escala de 1 a 5,

¿cómo calificas el desempeño
de AMLO?

Muy malo I Igual a otros
3% Malo 1%

2%

4,370 participantes
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MEXICO SA

Deuda, menor que antes del covid /
Con FoxBorolasPeña, 400% más
Trueque: Xóchitl, casaporchirona
CARLOS FERNANDEZVEGA

NO ERA ESPERABLE otra cosa,
pero el hecho es que los gritones
de siempre han armado tremendo
escándalo por el paquete económico
2024, el último de la presente ad

ministración, y dos son los "puntos de conflicto"
(deuda pública y déficit fiscal) en los que han
puesto en la mira los mismos que antes callaban y
aplaudían como focas cada que el gerente de Los
Pinos en turno cumplía con el ritual de entrega
del citado paquete, mientras el débito público se
multiplicó por cinco en los tres últimos gobiernos
(Fox, Calderón y Peña Nieto), sin saber bien a
bien a dónde fue a parar esa catarata de recursos.

EL TEMA SALIÓ a colación en la mañanera de
ayer, cuando el presidente López Obrador ex
plicó: "Año con año, cuando se presenta el pre
supuesto, se considera un porcentaje para con
tratación de deuda a partir de lo que se piensa
que va a ingresar por recaudación y de las obras
que se tienen que construir. Entonces, puede
ser que haya un déficit, un faltante, entre lo que
ingresa y lo que se requiere para hacer las obras
públicas. Entonces, hay parámetros: nosotros
no nos salimos de lo que autoriza el Congreso,

que es, en el caso de la Cámara de Diputados, la
encargada de aprobar el presupuesto. Pero no
sólo es en la cuestión legal, sino que no pode
mos endeudar al país".

DE HECHO, DIJO el mandatario, México es el
país "posiblemente con menos deuda después
de la pandemia; no solicitamos deuda adicional,
y es cosa de ver qué sucedió en Estados Unidos,
en España, en cualquier otro país. Cuando la
pandemia, lo primero que hicieron, y hasta lo
recomendaban los organismos financieros in
ternacionales, fue contratar deuda; nosotros no
lo hicimos Por eso, aunque se cayó la economía,
nos aumentó la deuda sin recurrir a créditos; en
tonces, con relación al producto interno bruto, la
deuda subió como de 46 a 52 por ciento del PIB".

(DICHO SEA DE paso, la deuda de Estados
Unidos la información es del FMI, al cierre de
2022 equivale a 274 por ciento de su PIB y es
la nación más endeudada del mundo. Tan sólo
entre 2019 y 2022, el saldo creció nueve puntos
porcentuales de su producto interno bruto.
China no está muy lejos: 272 por ciento del PIB;
Japón, 260; España, 113. En fin, para no ir más
lejos, la deuda global equivale a 238 por ciento
del PIB mundial).
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LOPEZ OBRADOR DETALLO que "encon
tramos la deuda en 46.5 por ciento del PIB; con
la pandemia se nos fue a 52 por ciento, pero la
bajamos después de ella a 47. De todas maneras,
nosotros vamos a quedar debajo del porcentaje
de endeudamiento de Calderón y de Peña Nieto;
ellos aumentaron la deuda en siete puntos por
centuales del PIB; nosotros lavamos a dejar dos,
tres puntos abajo, y esto va a significar un mar
gen hacia adelante, para que en 2025,2026, ten
gan una reserva quienes vayan a sustituirnos".

ADEMÁS, DIJO EL mandatario, "toda esa deu
da que va a autorizar, si es que lo deciden así en el
Congreso, es para obras, porque antes ni siquiera
se cumplía con el propósito de que la deuda públi
ca sólo puede contraerse para una obra determi
nada, y eso se perdió con el tiempo, se solicitaba
la deuda y no se sabía en qué se invertía el recur
so; ahora ya no es de esa manera. Es muy impor
tante que se aclare. Imagínense cuántos nuevos
bienes le están quedando a la nación, o sea, sin
deuda". Lo cierto es que los gritones de siempre
"andan buscando los gazapos, las podridas, pero
ya estamos acostumbrados a esto, ya cuando sa
len estas cosas ya nosotros sabemos".

DE ACUERDO CON la Secretaría de Hacien
da, con Fox la deuda pública se incrementó en
alrededor de 50 por ciento; con Calderón, 88
por ciento, y con Peña Nieto, 79 por ciento, y
el grueso de ese endeudamiento se destinó al
pago de intereses de la propia deuda y a gasto
corriente. ¿Y dónde quedó el 73 constitucional?
("Ningún empréstito podrá celebrarse sino para
la ejecución de obras que directamente produz
can un incremento en los ingresos públicos...")
¿Y dónde los gritones de hoy?

Las rebanadas del pastel

LOS MORENOS EXIGEN demoler la muy
chuecay sucia casa de Xóchitl Gálvez, pero la
mártir responde que dormiría "en una de las
tantas casas que me abrieron, para ir entre
nando, por las dudas". Sin embargo, para ella
la oferta de hospedaje es mucho más atractiva,
pues en cualquiera de los reclusorios le garan
tizan una cómoda estancia y gratis... No sean
maloras con los chilangos: Cuauhtémoc Blanco
quiere ser candidato a la Ciudad de México,
cuando mantiene destrozado al estado de Mo
relos. Ni la burla perdona... Y hoy por la noche a
gritar a todo pulmón: ¡Viva México!

Twitter: @cafevega
cfvmexico_sa@hotmail.com
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ECONOMIA MORAL

Profundizando en la evolución de la pobreza 2018 2020
JULIO BOLTVINIK

HASTA AHORA LOS recuentos
de la evolución de la pobreza (P)
en México han estado casi sólo
en la incidencia de la pobreza,
que se denota como H (el % de la

población que vive en pobreza o q/n, número de
pobres entre población)). Pero H es una medida
agregada de la P (MAP) parcial e incompleta,
porque sólo nos dice la proporción de las perso
nas que viven en pobreza, pero no nos dice qué
tan pobres son. Tampoco se ha puesto suficiente
atención a las diferentes dimensiones de la po
breza. Hoy abordo ambos temas. En la gráfica
1, presento la evolución de la pobreza MMIP así
como la de sus tres componentes: NBI, ingresos
(y) y tiempo (T) en 2018,2020 y 2022. La línea
con la H (MMIP) que une los tres años baja
lentamente en ambos subperiodos y, paradóji
camente, más lentamente entre 2020 y 2022.
En total baja 3.3 puntos porcentuales (pp), 2.4
entre 2018 y 2020, y sólo 0.9 pp entre 2020 y
2022. La pobreza por NBI bajó 3 pp en todo el
periodo, lo cual es muy lento para un indicador
que se caracteriza por su tendencia crónica a
la baja, porque muchos de sus indicadores son
de tipo acervo, como años de escolaridad o
materiales de la vivienda. Los indicadores de Y
y T se mueven en sentidos opuestos en ambos
subperiodos. H(Y) sube 0.7 pp primero y luego
baja 6.3 pp para una baja neta de 5.6 pp. Casi
como imagen en el espejo, H(T) baja primero
7.9 pp y luego sube 5.8 pp, para una baja neta de
2.1 pp. La baja lenta de NBI y los movimientos
parcialmente compensados de Y y T explican el
comportamiento del indicador MMIP que baja
lentamente: sólo 3.3 pp en 4 años.

EN LA GRÁFICA 2 se presenta la evolución
de H y de 4 MAP adicionales: población pobre

(q); intensidad media (I) de la pobreza de los P
[1= (nU)/n], donde ¡x es la media de la variable
medida de los pobres (Y, T, etcétera) y U el um
bral que separa pobres de no pobres: I nos dice
qué tan pobres son, en promedio, los pobres;
incidencia equivalente (HI) es el producto de H
y de I y refleja ambas dimensiones qué tantos
pobres hay y qué tan pobres son en promedio:
es un mucho mejor indicador que H y que I;
por último, los pobres equivalentes expresan el

número hipotético de personas con carencias
absolutas (1=1) que son equivalentes al número
observado de pobres (q) con sus intensidades
observadas (I). Como se observa en la gráfica 2,
la q del MMIP integrado casi se mantuvo cons
tante en el periodo, empieza en 97.9 millones de
pobres y termina en 97.7, pero H bajó como se
indicó antes en ambos subperiodos. I también
disminuyó, pero sólo 2 pp en todo el periodo.
En consecuencia, HI refleja la baja de sus dos
elementos y bajó en total 2.5 pp. Por último,
los pobres equivalentes también disminuyeron,
pasaron de 28.5 a 26.5 millones. Este indicador
expresa la masa carencial absoluta: los 97.7
millones de pobres con una I media de 27.1 por
ciento equivalen a 26.5 millones con I igual a 1,
es decir, en carencia absoluta.

INVITACIONES. ASISTE A la presentación
de mi libro Pobreza y florecimiento humano.
Una perspectiva radical el próximo jueves 21
de septiembre a las 16 horas en el Auditorio
Lenin de la Escuela Superior de Economía del
Instituto Politécnico Nacional, Plan de Agua
Prieta 66. Puedes ver la entrevista que me
hicieron en Canal 6 TV sobre mediciones de
pobreza del Coneval y EvalúaCDMX en esta
liga: https://www.facebook.com/canalseistv/
videos/520008760319438.

julio, boltvinik@gmail.com.mx
www.julioboltvinik.org'
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La Profeco, de Ricardo Sheffield, tiene en la mira a Med Lile, em

presa operadora de ambulancias en el estado de Jalisco que
ofrece este tipo de servicios de forma aérea y terrestre. Y es que
desde hace algunas semanas, usuarios han emitido quejas en tor
no, no sólo al servicio deficiente, sino también a prácticas fraudu
lentas por parte de la firma propiedad de Pedro Zaragoza Cárdenas.
A pesar de que en su portal señala que cuenta con disponibilidad
las 24 horas al día, los 7 días de la semana, "para responder rápida
mente a las emergencias médicas y garantizar una pronta evacua
ción", y garantiza estar en el aire en 3 horas una vez confirmado el
vuelo y realizado el pago, lo cierto es que varios usuarios afirman
que el servicio es deficiente y muy alejado de lo establecido.

Afectados señalan que una vez realizado el
depósito, la empresa comienza a justificar retra
sos argumentando modificaciones a la aeronave
y disponibilidad de los pilotos, lo cual provoca
no sólo afectaciones al bolsillo de los clientes,
sino también en la salud de los pacientes que,
en la mayoría de las ocasiones, se encuentran en
estado crítico. Por si fuera poco, Pedro Zaragoza,
quien también se asume como miembro del Co
mité Médico de la Fundación Michou y Mao para
niños quemados, ha sorprendido a los clientes al

negarse a reembolsar sus depósitos y, de manera
audaz, pretende imponer penas convencionales
que superan 50% del costo del servicio, a pesar
de que las cancelaciones se deben a la empresa.
Usuarios han hecho un llamado tanto a la Secre

taría de Salud, dirigida por Jorge Alcocer, como al
OPD Servicios de Salud Jalisco, bajo la dirección
de Héctor Hugo Bravo Hernández, para atender
el caso, ya que la confianza en la gestión pública
y en la seguridad de los servicios de ambulancia
ha sido afectada por esta situación.

Acciones Ambientales. Expertos ambienta
les alzaron la voz para tomar acciones que per
mitan frenar el cambio climático e incentivar

una transformación sostenible que asegure
la viabilidad del planeta como hábitat para
el desarrollo humano. Ha sido Grupo L'Oreal
México el que organizó este primer foro de
sustentabilidad del sector privado en México,
con el nombre "L'Oreal For The Future Planet

Talles", para impulsar acciones enfocadas en la
transformación que asegure el respeto de los
límites planetarios, el empoderamiento del
ecosistema de negocios y la contribución para
resolver los desafíos sociales y medioambien
tales del mundo.

Aplaude Aeroméxico. Grupo Aeroméxico
se dice complacido reconociendo el gran
esfuerzo hecho por las autoridades de la Se
cretaría de Infraestructura, Comunicaciones
y Transportes (SICT), la Secretaría de Rela
ciones Exteriores (SRE) y las cámaras de Di
putados y Senadores, así como a la Agencia
Federal de Aviación Civil (AFAC), al lograr las
adecuaciones necesarias para que México re
cuperara la Categoría 1 en materia de aviación
civil por parte de la Administración Federal
de Aviación de Estados Unidos (FAA). Esto
es interesante, dice, porque se podrá seguir
conectando a México con el mundo. Lo más

interesante para esta aerolínea es el uso efi
ciente que hará de los aviones que se han
incorporado a su flota, para una mejorar así
la experiencia de sus clientes.

Revolución industrial. No pierda de vista las
palabras del presidente de la Asociación Mexi
cana de Entidades Financieras Especializadas
(AMFE), Enrique Bojórquez Valenzuela, quien
convoca a autoridades y directivos financieros,
empresarios, expertos y público en general a
analizar y proponer acciones para que, de ma
nera conjunta e integral, se generen estrategias
y programas que fomenten una nueva "revolu
ción industrial" en México. Esto es parte de un
evento que se llevará a cabo en la primera se
mana de octubre en el Foro AMFE 2023, "Near
shoring y su relación con el crédito".

Voz en off. Anote a la Cámara Nacional de Ae
rotransportes (Canaero), que dice que la recu
peración de la Categoría 1 en seguridad aérea
ayudará a mejorar la competitividad y a recu
perar empleos en el sector aéreo en México, for
taleciendo su operación y oferta en el mercado
de Estados Unidos. Se incrementarán, además,
frecuencias de vuelos hacia los destinos donde

operan las aerolíneas utilizando aeronaves de
última generación que adquirieron durante el
periodo de degradación.

Fecha: 15/09/2023

Página: 21

Area cm2: 319

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Pilotzi

Costo: 45,345

Página 3 de 5



Para Nerilicón y su ingenio, ahora entre estrellas

Lo saben la mayoría de los políticos, grupos empre
sariales y sindicales: la relocalización estratégica de

cadenas de producción y logísticas es una rara oportuni
dad a favor de México —casi una chiripa geográfica— que
atraería inversiones, transferencia tecnológica, capacita
ción para empleos calificados y, por tanto, la potenciación
del mercado interno.

Pero la administración de Andrés

Manuel López Obrador sólo ha captado
una fracción inercia! de los recursos que
cimentaría la gran integración del bloque
norteamericano.

Las cifras de Inversión Extranjera Di
recta (IED) al primer semestre de 2023
emitidas por el Banco de México no reci
bieron el mismo exultante aplauso oficial
que se ofreció en el mismo periodo de
2022. Y es que la IED acumulada fue de
29,041 millones de dólares que, conforme
a los reportes de la institución que presi
de Victoria Rodríguez Ceja, se redujo 6.5%
anual. Más profunda fue la caída, de 83%,
en el flujo de nueva inversión foránea que
cayó de casi 12,600 millones a 2,136 millo
nes de dólares en el primer semestre. Es
decir, que la relocalización de nuevas Gi
gafactory y sus proveedores, está yendo a
un ritmo mucho menor de lo esperado y
de lo publicitado oficialmente, tal y como
sucede en el caso Tesla, de Elon Musk, en
Nuevo León.

La reinversión de IED, por su parte,
subió 57% al escalar los 22,609 millones

de dólares, inversión enfocada a la reno
vación de capital fijo tras la amortización
y reposición de este, así como a la amplia
ción capacidad de producción como ayer
anunció Heinelcen, para construir en Yu
catán su planta en Kanasín, con unos 400
mill ones de dólares aplicados a lo largo de
un lustro.

En resumen, las empresas globales
instaladas desde hace décadas en nues

tro país mantienen la apuesta en torno
al mercado interno y las posibilidades de
exportar productos de calidad, indepen
dientemente de las corrientes antiesta

dounidenses que dominan en el Gobier
no federal. Pero esas mismas corrientes,
cuya hostilidad es manifiesta mediante
políticas energéticas, hídricas, seguridad
y de movilidad, inhiben el ambo de nue
vas compañías que advierten las oportu
nidades de ubicarse en México pero aún
si saber "cómo y cuándo" hacerlo.

Xóchilt Gálvez ha hecho pronuncia
mientos puntuales de política pública
sobre la importancia de potenciar el
alcance de la "mentefactura" como ele

mento central del nearshoring. Claudia
Sheinbaum ha hecho comentarios en

temas laborales. Cada una de ellas mues
tra una actitud distinta ante la relocaliza

ción de inversiones y el futuro de México
como parte del bloque de América del
Norte.

Sólo una de ellas ganará en 2024.

Ensamblika 15 años. Un ejemplo claro
de la integración eficiente de procesos in
ternacionales y locales de producción es
Italika, líder en la venta de motocicletas
en México, que ahora celebra los primeros
15 años de Ensamblika, su brazo manufac
turero y el más importante de su ramo en
América Latina. Bajo la batuta de Ricardo
Salinas Pliego, Ensamblika emplea más
de 8 mil personas en el Estado de México
y facilita medios de transporte a millones
de familias al producir de 903 mil unida
des. Dada su solución de transporte, la
firma crece anualmente 24% promedio
al brindar las partes para la producción
de una moto Italika por minuto que
hoy puede variar en más de 70 modelos
diferentes.

Ustedes dicen para donde jala la onda
bilcer.

Apóstol al desnudo. Ayer inició la nueva
serie de N+ Docs y Univision Noticias, "El
Apóstol", inspirada en la historia déla con
gregación "La Luz del Mundo", denuncia
da por actos de abuso sexual en contra de
menores de edad, tanto en Estados Uni
dos como en México. ¿Se acuerdan quién
acompañó a Naasón Joaquín García a un
rumboso evento en Bellas Artes hace 5

años? Poco después de ello, Naasón, fue
detenido en California, Estados Unidos,
en 2019 y después sentenciado a casi 17
años de reclusión..., pero continúa siendo
un personaje que mantiene casi intacto
su liderazgo e influencia.

El reportaje revela los métodos de
cooptación de su feligresía, lo cual tam
bién es una de sus fuentes de financia

miento que se afianza con métodos no
precisamente celestiales. Así, la investi
gación periodística de cuatro capítulos
ubica algunos sobrevivientes del culto
religioso y a especialistas para contextua
lizar el surgimiento de esta organización y
las maneras que utiliza para mantenerse
vigente.

Acierta Cofece con procesadoras de
pago. Bien por la Comisión Federal de
Competencia (Cofece), presidida por An
drea Marván, la cual resolvió a fondo el
tema de la competencia que la predomi
nancia es un asunto que rebasa a las em
presas. Así, Cofece recomendó y ordenó
ajustes, sin castigar, a EGlobal y Prosa
por ser las procesadoras de pago más re
levantes que operan en México y que en
igualdad de condiciones tenderás que
competir ante Visa y MasterCard.

Es así como recomendó a la Cofece y a
la Comisión Nacional Bancaria y de Valo
res (CNBV), de Jesús de la Fuente, elimi
nar barreras a la competencia y restaurar
las condiciones de competencia.

Muy semejante a como cuando se or
denó a las cámaras de compensación en
México implementar programas verifica
bles de cumplimiento.
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POR ARTURO DAMM ARNAL

El Paquete Económico consta de
los Criterios Generales de Política

Económica, en el que se presenta el
marco macroeconómico; de la Inicia
tiva de Ley de Ingresos de la Federa
ción, en la que se presentan las fuen
tes de financiamiento; del Proyecto de
Presupuesto de Egresos de la Federa
ción, en el que se presentan los gastos.
Continúo con el tema de la deuda.

En 2018, antes del inicio del actual gobierno, el
saldo de la deuda total del sector público federal fue
$10,829,906,600,000. En 2024, último año del actual go
bierno, será $16,943,193,400,000, lo que resultará en un
incremento de $6,113,286,8000,000, el 56.44%.

Malo que el año entrante se vaya a tener un déficit: parte
del gasto gubernamental se financiará con deuda, déficit
que será el más alto desde 1988. Más malo que se vaya a
tener un déficit primario: el gobierno tendrá que pedir pres
tado (deuda nueva) para pagar intereses (deuda vieja). Peor
que buena parte de esa nueva deuda (¿y cuánto de la vieja?),
vaya a ser inconstitucional, algo que, tal parece, no le preo
cupa a nadie. ¿Será por aquello, AMLO dixit, de que "no me
vengan con el cuento de que la ley es la ley"?

Leemos, en el artículo 73 constitucional, que "ningún
empréstito podrá celebrarse sino para la ejecución de obras
que directamente produzcan un incremento en los ingresos
públicos o, en términos de la ley de la materia, los que se

realicen con propósitos de regulación mone taria, las opera
ciones de refinanciamiento o reestructura de deuda que de
berán realizarse bajo las mejores condiciones de mercado;
así como los que se contraten durante alguna emergencia
declarada por el Presidente de la República en los términos
del artículo 29".

Según lo anterior, el cien por ciento de los
$1,737,050,800,000, de deuda nueva del 2024, tendría
que cumplir con los requisitos establecidos en el artículo
73 constitucional. Cualquier cantidad que no los cumpla
sería inconstitucional, por lo que no debería ser aprobada
por el Congreso de la Unión (dado que se trata de una ley, la
de Ingresos de la Federación, debe ser aprobada tanto por
la Cámara de Diputados como por la de Senadores, lo que
no sucede con el Presupuesto de Egresos de la Federación,
que sólo es un proyecto, por lo que con la aprobación de la
Cámara de Diputados basta), algo que no va suceder, por lo
que tendremos deuda inconstitucional.

Para terminar este breve análisis del Paquete Econó
mico 2024, insisto en dos cifras. En 2018, último año del
gobierno anterior, el gasto total del sector público federal
fue de $5,279,667,000,000. En2024, último año del actual
gobierno, será de $9,022,000,000,000. El incremento será
de $3,742,333,000,000,70.88%. La danza de los billones.
¿Austeridad?. Además de la cantidad de gasto hay que ana
lizar la calidad del mismo.

En 2018, último año del anterior gobier
no, la deuda total del sector público federal fue de
$10,829,906,600,000. En 2024, último año del gobierno
actual, será de $16,943,193,400,000. El aumento será de
$6,113,286,8000,000, 56.44%. Otra danza de billones.
¿Responsabilidad?. Además de la cantidad de deuda hay
que analizar la posibilidad de pago, y constitucionalidad, de
la misma. El Paquete Económico 2024 está en manos del
Congreso de la Unión, quien lo analizará, modificará (¿?) y
aprobará, teniendo como fecha límite el 15 de noviembre.
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MERCADOS
PERSPECTIVA

La inflación sigue
siendo una
amenaza en EU

M\m i:l
SOMOZA

17
¦ lmiercoles pasado salió la inña

k ción de agosto de la economía
más grande del mundo, que es

la estadunidense, y el indicador marcó un cre
cimiento mensual de 0.6 por ciento que, en el
cálculo anual, mandó la inflación nominal de
este año a 3.7 por ciento.
Solo para poner en contexto al lector, men

ciono que durante junio la inflación se ubicó
en 3 por ciento y en julio rebotó a 3.2 por cien
to; el incremento que se dio de julio a agosto
ya se contemplaba, pero no tan alto; la razón
de esto es que el aumento en los precios del

petróleo durante el mes de referencia había
sido demasiado. Recordemos que el West
Texas Intermadiate (WTI) hace poco más de
un mes cotizaba sobre niveles de 70 dólares
por barril, y para finales de agosto ya estaba
tocando los 90 dólares, con lo cual el impacto
en el precio de las gasolinas no se hizo esperar.
También le recuerdo al lector que la infla

ción nominal incluye el precio de todas las
mercancías que hay en la economía, pero para
fines de la política monetaria, la Reserva Fe
deral gusta ver no la inflación nominal, sino la
subyacente, ya que esta última es estructural
y elimina del índice los precios de mercancías
que son altamente volátiles, como el petró
leoy sus derivados, así como otros productos
agrícolas que tienen variaciones muy impor
tantes en sus precios a plazos muy cortos.
Los datos que salieron en agosto, al final,

no fueron tan malos, porque aunque el cre
cimiento de la inflación nominal estuvo arri

ba de lo estimado, el índice subyacente siguió
mostrando tendencia a labaja, yaque en tér

minos generales en julio estaba en 4.7 por
ciento, y para el octavo mes del año se redujo
a 4.3 por ciento.
Los mercados asimilaron correctamente

lo anterior, y por esa razón las bolsas en Es
tados Unidos tuvieron signo positivo a partir
del miércoles, cuando en la semana anterior
habían mostrado tendencia a la baja. Hoy la
gran pregunta que todo el mundo se hace, es
qué hará la Reserva Federal con la tasa de in
terés en la próxima reunión, que se llevará a
cabo el 20 de septiembre.
De acuerdo a las probabilidades que se ma

nejan en Wall Street, más de 80 por ciento de
los participantes en los mercados opina que
la Reserva Federal no subirá la tasa de interés

por encima del nivel actual; sin embargo, la
probabilidad de que suba la tasa en noviem
bre crece a 44 por ciento, con lo cual se incre
menta la incertidumbre de lo que pueda su
ceder. Podemos decir que la moneda está en
el aire, y que si sube o no en noviembre va a
depender de las inflaciones que veamos en
septiembre y octubre.
En el discurso cotidiano de los funcionarios

de la Reserva Federal ahora se nota cierta cau

tela, a pesar de que algunos todavía piden un
incremento adicional en la tasa de interés de

referencia. A estas alturas del año es muy di
fícil saber si esto sucederá o no, pero de lo que
podemos estar seguros es de que la tasa de in
terés que hoy está en 5.5 por ciento no bajará
en el futuro próximo, y las encuestas indican
que la primera reacciónhacialabaja no se da
rá antes de junio de 2024.
La inflación sigue siendo un tema, y la lucha

para combatirla tiene que ser constante; nun
ca se puede uno sentir que ya la dominó. ¡Esa
es la historia!
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Lala, de las mejores
empresas del mundo
Con mucha emoción recibie
ron en Grupo Lala, que preside
Eduardo Trit io, su inclusión

en el rankingde Las Empresas
más Importantes del Mundo
2023delarevista Time. El pro
ductor de lácteos está como el

segundo mejor posicionado de
entre las 11 empresas mexica
nas incluidas de alimentos y
bebidas, por sus acciones a fa
vor del medio ambiente.

MERCADO DE VALORES

Avala Baehoeo precio
para avanzar desliste
Sin la presencia de la familia
Robinson Bours, el consejo
de administración de Indus

trias Bachoco avaló el precio
de 88.26 pesos para la com
pra de las acciones flotantes en
el mercado de valores, con el fin
dedeslistarala productora aví
cola de la BMV. El consejo seña
ló que no considera que existan
conflictos de interés respecto
de la oferta pública
ARTURO RAYUELOS

Tiene JLL a un nuevo

director de proyectos
La correduría inmobiliaria
JLL nombró a Arturo Bañue

los como director Regional de
Proyectos y Desarrollos para
Latinoamérica. Tendrá la en
comienda de impulsar el cre
cimiento de México, Centroa
mérica, el Caribe y Sudaméri
ca. Buñuelos cuenta con más
de 30 años en la industria de la
construcción.

SURESTE

Pemex dio 1 de cada

3 contratos a pymes
En 2022, Petróleos Mexi
canos, que dirige Octavio
Romero, dio uno de cada
tres contratos, que sumaron
25 mil 774 millones de pesos,
a pymes en sus operaciones
de Tabasco, Veracruz y Cam
peche para lograr la reactiva
ción económica regional y el
impulso de empresas locales.
LANZA FILME

Corona reivindica la

obra El pensamiento
Como parte de la campaña Mé
xico Manda, Grupo Modelo,
que preside Casiano di Ste
fano, lanzó un filme que bus
ca mostrar que la escultura El
pensamiento, que representa
a un mexicano recargado en un
cactus, refleja el descanso y re
flexión tras el esfuerzo de jor
nadas de trabajo. Lleva más de
30 años de malinterpretarse.
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ESTIRA Y AFLOJA

Fentanilo, amenaza
más letal en 2024

J. JESUS
RANGEL M.

17
¦j ^ 1 Departamento de Seguridad Nacio

i nal de Estados Unidos (DHS) identifi
có al tráfico y venta de drogas ilegales

como "probablemente la amenaza más letal y per
sistente para las comunidades en EU" para 2024,
en especial la mezcla y prensado de fentanilo pro
ducidas en México que matarán "más personas que
cualquier otra amenaza como el terrorismo".
Señaló que las organizaciones criminales transna

cionales (OCT) en México, particularmente el cártel
de Sinaloay el de Jalisco Nueva Generación, se man
tienen como los "principales contrabandistas de fen
tanilo y otras drogas" que "siguen utilizando el so
borno y la violencia" para aumentar sus operaciones
y producción de estupefacientes. "Dependen de em
presas chinas para comprar precursores químicos de
fentanilo y equipo de prensado de pastillas".
Agregó que esas OCT mantendrán el contrabando

de drogas y la explotación de migrantes y que proba
blemente buscarán nuevas tecnologías y técnicas pa
ra mejorar su capacidad de
"evadir nuestras medidas de

seguridad fronteriza", como
usar drones para monitorear
a los migrantes, las drogas y
las fuerzas del orden público
mexicanas y estadunidenses
através de lafrontera.

Cuarto de junto
El próximo martes la em

presa china BYD lanzará en México el vehículo eléc
trico Dolphin, el más barato en Europa que puede
cargar sus pilas a 80 por ciento en 29 minutos. Esta
rá presente Stella Ly, presidenta global de la corpo
ración relacionada con la electrónica, automóviles,
energías renovables y tránsito ferroviario... La tec
nología será muy utilizada en estas fiestas patrias por
millcnniidsy centennials para adquirir platillos de
temporada, según Antonio Rivero, directorgene
ralde Napse... En Grupo Coppelse creó la dirección de
comunicación corporativa, y Gastón Luken apostó
por el profesional Francisco Rodríguez Daniel...
Banorte fue reconocida por TIME como la segunda
empresa mexicana más importante y una de las me
jores del mundo en 2023; para su presidente, Car
los Hank González, es un "logro de todo el equipo".
También están otras mexicanas como Bimbo, Amé
rica Móvily Cemex, aprobada por el presidente Ló
pez Obrador durante la reciente inauguración del
acueducto de El Cuchillo II en Nuevo León... Jane
Fraser, CEO de Citi, designó al talentoso mexicano
Ernesto Torres Cantú como director general in
ternacional dentro de los cambios del nuevo mode

lo organizacional de la agrupación.

Los cárteles de
Sinaloay Jalisco se
mantienen como

los principales
contrabandistas
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* El Apóstol, tema tabú, se abre en plataforma ViX
* Aumentó 886% el impuesto a ganancias en bonos
* Importante Foro debate el cambio climático
La plataforma ViX, de Televisa, acaba de pegar de

hit, a unas horas de que estrenó "El Apóstol" serie
que está causando ahora un gran debate por los
temas en el que se centra: el tráfico de personas,
la pederastía y la violación. Al igual de lo que ha

ocurrido con otras congregaciones religiosas, el caso de "La
Luz del Mundo" fue durante muchos años un tema tabú en

México. Se sabía de la existencia de violaciones, pero no se
denunciaba. Por el contrario, durante años, se le dio un tra
to privilegiado.

No sería sino hasta 2019 que su principal líder, Naasón Joa
quín García, fue detenido en California, Estados Unidos y lue
go sentenciado a más 16 años de prisión, que se hizo público
la atroz manera de actuar de ese líder religioso. De todo ello
da cuenta "El Apóstol" serie de 4 capítulos que ya se exhibe
en ViX. Destaca en todo esto el extraordinario trabajo de los
equipos conformados por N+ Docs y Univision Noticias que
contribuyeron a hacer de esta una espléndida investigación
periodística.
GOLPE. Tremendo gancho al hígado conectó la Secretaría de
Hacienda, que lleva Rogelio Ramírez de la O, quien en su pro
yecto de presupuesto establece que el impuesto sobre la ren
ta (ISR) provisional para los instrumentos de deuda será de
1.48% para el próximo año. Esto implica, dice Ramsé Gutié
rrez, analista de Franklin Templenton, un aumento de casi 9
veces (886%) respecto a lo que se establece provisionalmente
durante 2023.

"Mientras que el año pasado las tasas de interés que se es
tán ganando son muy similares a las tasas de referencia del

mercado; durante 2024 será una historia distinta, pues este
impuesto provisional es retenido por las instituciones finan
cieras y pagado al Sistema de Administración Tributario. O
sea, de cada 100 pesos ganados de interés, sólo se recibirá al
rededor de 84 pesos. Aunque esta tasa históricamente no es la
más alta, sí será el mayor aumento desde que los intereses de
los instrumentos de deuda están gravados, tanto en términos
porcentuales 886% como absolutos 1.33%", señala el analista.

AMBIENTE. Grupo L'Oréal México organizó el primer foro
de sustentabilidad del sector privado en México, con el nom
bre "L'Oréal For The Future Planet Talks", que contó con la par
ticipación de oradores que han logrado escalar la relevancia
de este desafío, tales como Charly Alberti, músico de Soda
Stéreo, activista de la protección del medio ambiente, embaja
dor de la Organización de las Naciones Unidas y creador de la
fundación R21 para una Latinoamérica Sustentable. En el foro
expertos ambientales alzaron la voz para tomar acciones que
permitan frenar el cambio climático e incentivar una transfor
mación sostenible, que asegure la viabilidad del planeta como
hábitat para el desarrollo humano.
En un panel conducido por la periodista mexicana Pao

la Rojas, se reunieron Dolores Barrientes Alemán, re
presentante del Programa de Naciones Unidas para el Medio
Ambiente; Gemina Santana Medina, experta y estratega
socio ambiental; Xiye Bastida, activista climática mexica
nochilena y miembro de la nación indígena mexicana oto
mítolteca, y Deborah Armstrong, Presidenta y CEO de
L'Oréal en México •

Fecha: 15/09/2023

Página: 15

Area cm2: 280

1 / 1

Columnas Económicas

Julio Brito, Riesgos y Rendimientos

Julio Brito

Costo: 29,716

Página 3 de 4



¡Por fin, Categoría 1!
Como se esperaba desde el anuncio del jueves de

la semana pasada, la Administración Federal de
Aviación de Estados Unidos (FAA) devolvió, por
fin, a México la Categoría 1 en materia de seguri
dad de la autoridad aeronáutica. Un día de fiesta

para más de uno y un compromiso grande de la Agencia Fe
deral de Aviación Civil (AFAC) para que nunca más vuelva a
ocurrir una degradación de este tipo.

Como se recordará, en 2010 la FAA puso a México en Ca
tegoría 2 y costó varios millones de dólares y de 4 a 5 meses
regresar a la Categoría 1. Sin embargo, y pese al triunfalismo
con que personajes como Jorge Treviño Landois, a la sazón
subsecretario de Transportes de esa época, presume el corto
tiempo que supuso ese regreso, lo cierto es que esos 500 mi
llones de dólares sólo sirvieron para taparle el ojo al macho,
porque la autoridad aeronáutica mexicana siguió adolecien
do de los mismos defectos que la llevaron a la degradación en
ese entonces.

El asunto no es menor. Los anexos 1,6 y 8 de la Organiza
ción de Aviación Civil Internacional (OACI) que no se cum
plieron se refieren a normativas de seguridad operacional que
todos los países deben cumplir si quieren que sus aeronaves
(aerolíneas y otros servicios aéreos) transiten por los cielos del
mundo. No es nada especial, sólo cumplir con lo establecido
en los procedimientos de seguridad que todo país debe seguir
en una actividad cuya principal característica es la seguridad.
Ahora lo difícil será que las aerolíneas mexicanas logren

remontar el grave abismo que las separa de la porción del
mercado que tienen hoy las empresas estadounidenses, en un

mercado de 35 millones de personas que es el número uno o
dos en materia de aviación bilateral.

Sólo para darnos una idea, en la próxima temporada de
invierno, que inicia en noviembre 2023 y termina en abril
de 2024, las aerolíneas de Estados Unidos incrementarán su
presencia en 19 nuevas rutas entre ambos países; tendrán un
aumento de la capacidad en 77 rutas y abrirán 351 frecuen
cias adicionales.
Todo ello representa, en números redondos 7,450 millones

de pesos que las aerolíneas mexicanas no verán en sus resul
tados y cuyos impuestos tampoco llegarán a las arcas de la
hacienda de este país. Es decir, como nación perdimos ingre
sos, empleos, derrama económica y presencia en el mercado.
Ahora, el reto es mantener esa categoría 1 durante los si

guientes 7 años, antes de que llegue la nueva auditoría de se
guridad (IASA) de la FAA y desde luego, pasar la auditoría
de la OACI que está a la puerta y que se ha ido posponiendo
precisamente por esta degradación en la que se encontraba la
autoridad aeronáutica. Recordemos que esta auditoría OACI
incluye no 3 sino los 19 anexos de esta organización aunque,
es justo decirlo, en caso de no lograr un medición satisfacto
ria no habrá lista negra o degradación que impida que las ae
rolíneas mexicana se expandan hacia otros destinos externos,
pero será muy claro cuáles son las deficiencias y las recomen
daciones que se harían.
Lo oí en 123.45: Además, se debe investigar y hacer justicia
en el caso de Mexicana de Aviación: anular las irregularida
des, castigar a los responsables y resarcirle a los trabajadores
su patrimonio •
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Presupuesto con esencia
electoral
Desde las cifras, las opiniones de especialistas y de los
propios partidos de oposición, exhiben que el Presu
puesto de Egresos de la Federación 2024. tiene una es
encia electoral; que desde la lógica gubernamental así
debiera ser, cuando el próximo año exista la elección
más grande de nuestra historia. La apuesta es grande en
programas sociales y en el aparato de comunicación
gubernamental, y no es para menos está en juego la
Presidencia, el Congreso y nueve gubernaturas. más
alcaldías y diputaciones locales.

De entrada, el paquete económico para el ejercicio
fiscal 2024, es un presupuesto histórico, rebasa labarrera
de los 9 billones de pesos, el incremento del gasto ascien
de a 766.3 mil millones de pesos (mmdp) respecto del año
2023. pero sin aumentar impuestos, porlc que se recurrí
rá a un endeudamiento de 2 billones 520 mrndp; el au
mento de gasto representa un 9% respecto del año ante
rior, y prevé que sólo vamos a crecer entre 2.5% y 3.5%.

¿Podemos gastar más sin aumentar la recaudación
fiscaly creciendo poco? No, a menos que nos endeude
mos. Lo anterior, sólo tiene explicación porque 2024
será un año electoral y de cierre de sexenio, coloquial
mente conocido como "Año de Hidalgo", aunque la jus
tificación oficial del gasto es garantizar el pago de pen
siones a adultos mayores, programas de apoyos socia
les y la conclusión de las obras emblemáticas, pero es
claro que el proyecto de Presupuesto de Egresos tiene
untinteelectoral.

Por ejemplo, pode
mos ver incrementos

presupuéstales en el ca
so de los llamados me

dios públicos, los au
mentos nominales son:

Sistema Público de Ra

diodifusión, 14.6%: Ins
tituto Mexicano de la

Radio, 17.5%; Financiera
para el Bienestar (antes Telecomunicaciones de Méxi
co) un 196%; CFE Telecomunicaciones Internet para
Todos, 24%; Mientras que a Canal 11, Canal 22, y Radio
Educación los aumentos rondanentre el5% y 6%.

También destaca el caso de Notimex, apenas en
abril de 2023 se afirmaba que la 4T no necesitaba una
agencia de noticias, pero en el Presupuesto 2024 se au
mentan en un 22% sus recursos, casi en 42 millones de
pesos, ¿se requiere tanto para la liquidación o qué des
tino seles daránaestosrecursos?

En comunicación social y publicidad se prevén
$3,840,865,708 que representad 0.0424% deltotaldel
proyecto presupuestal, nominalmente es un aumento
de $1,231.9 mdp que representa un 47% adicional res
pecto de loaprobado en 2023.

Como se aprecia sigue la lógica de asignar recursos
para los proyectos estratégicos y al aparato comunica
cional gubernamental, en vísperas del proceso electo
ral, así como para garantizar una estrategia política y de
propaganda que asegure la continuidad de la 4T.

Queda claro que la apuesta será electoral, no impor
ta el déficit presupuestario, deuda y sus implicaciones.
Comodicen: elque vienepaga. el problema es que quie
nes lo padecemos somos todos los ciudadanos.

EJ Paquete Econó
mico 2024, es de un
año electoral y de
cierre de sexenio,
mejor conocido como
"Afio de Hidalgo"
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Empujan IA para mejorar vida sindical, el SNAC
por apoyo oficial e IPy todo por mejorar
Un tema de enorme preocupación es el avan
ce de la Inteligencia Artificial (IA). Varios paí
ses trabajan en regulaciones. Esta semana
personajes como Mark Zuckerberg, Elon
Musk o Sundar Pichai estuvieron para ello en
el Capitolio.

Aquí la automatización y uso de robots es
una realidad en las manufacturas. Ya se des

plaza mano de obra, por lo que no queda otra
que planear, señala Alejandro Martínez Araiza,
líderdelSindicatoNacional de Alimentosy Co
mercio (SNAC).

Elpunto es que a quiense recorta, pueda as
pirar a trabajar nivel de supervisión, para lo,
que hay que capacitarlos, añade.

De 40 años, Martínez asumió hace tres el ti
món de esa agrupación la más vieja del país. Se

remonta a hace 103 años. Un punto de contacto
nodal fue El Molino, antecedente de Bimbo que
fundó Lorenzo Servitje.

Hoy agrupa 25,000 trabajadores de 465
centros de trabajo de Barcel, El Globo, Mundo
Dulce (Duvalín), Moldex (transporte eléctrico)
Ricolino ahora de Mondelez de Oriol Bonaclo

cha, Mars, Hershey's, etc.
De hecho Martínez empuja un plan para

mejorar la vida sindical vía la IA, máxime que
en la cruzada de legitimación de contratos que
emprendió la STPS de Marath Bolaños, sólo se
logró uni5% y de estos entre 3% y 4% fue real
mente conlas bases.

Además 60% de las empresas, el grueso de
las pymes. operan en la informalidad y ni ha
blar de derechos laborales.

El SNAC ya tiene avanzada una plataforma
que evolucionaría a aplicación para ayudar a
los trabajadores a que conozcan de sus dere
choso biense capaciten. Incluso para que inte
ractúencon otros colegas.

En su caso sus contratos se legitimaran vía
digital y en tiempo real con fedatarios y las ne
gociaciones contractuales tambíénse discuten
por esa vía. El punto es que esta herramienta
pueda reproducirse. Obvio se requiere el apo
yo de la autoridad, puntualmente del Centro de
Conciliación que lleva Alfredo Domínguez
MarrufoylalP.

Pronto Martínez hará gestiones con Copar
mex de losé Medina Mora, Concamin y Cana
cintra. Se anticipa cierta resistencia, pero la
meta es utilizar la (IA) como herramienta para
fortalecerla relación laboral incluso con el" big
data" para ubicar a quienes cumplen y aque
llos que no. Interesante.

IP Y SHCP CON DIPUTADOS Y AVANTE
CAMBIOS A LEY DEL MERCADO

Claro que hay preocupación por el debilita
miento bursátil y ayer se reflejó en unareunión
que encabezó Gabriel Yoriode SHCP para sacar
adelante los ajustes a la Ley del Mercado de
Valores. Fue con la comisión de Hacienda de

Diputados que comanda Luis Armando Mel
gar. Hay la esperanza de que con las emisiones
simplificadas puedan llegar más empresas.
Habría un potencial de 4,000, aunque hay
cantidad de barreras. Como quiera todo apunta
que como en el Senado, los ajustes se avalarán.

Ahí estuvo el CCE de Francisco Cervantes,
AMIB de Alvaro García Pimentel, BMV de losé
Oriol Bosch, AMEXCAP de Raúl Gallegos y
CNBV vía EdsonMungufa.

IFT AUSENTE YTELCEL EL REY CON
70% DE LOS INGRESOS
Como resultado de la falta de autoridad del IFT

que lleva Javier luárez, y la ausencia de una re
gulación de agente dominante, pasan los años
y la competencia en telefonía no mejora. Para
muestra un botón: según The Competitive In
telligence Unit (CIU) que comanda Ernesto
Piedras, Telcel de Carlos Slim absorbe a la fe
cha el 70% de todos los ingresos que genera el
segmento móvil. De ese tamaño.

ITALIKA15 AÑOS Y VÍA SU PLANTA
903,000 UNIDADES
Italika cumplió este miércoles 15 años de histo
ria. Inició vía importaciones y ahora posee En
samblika, la ensambladora más grande de AL
ubicada en Toluca. Con 8,000 empleados y 6
líneas de producción esta firma de Ricardo
Salinas Pliego ya genera en este 2023 unas
903,000 unidades de un total de71 modelos. Se
dice fácil.

@aguilar_dd
albertoaguilar@dondinero.mx
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El escenario futuro se prevé cada vez más
catastrófico si los actores no incluyen de manera
contundente modelos sustentables de producción

os severos efectos del cambio climático se

reflejan en prolongadassequíasyseveras
inundaciones que acarrean muerte y de
vastación materialy ambiental. El escenario
futuro se prevé cada vez más catastrófi
co si los actores no incluyen de manera
contundente modelos sustentables de

producción qLie contribuyan a restaurar los ecosistemas y
hagan un uso eficiente del agua.

Hoy cobra vital importancia establecer mecanismos para
que el sector agropecuario haga un uso responsable del
agua, es decir, tenga un impacto positivo en su huella híclrica,
herramienta con la que se establece el consumo de agua,
directo o indirecto, a lo largo de una cadena de producción.

Un ejemplo de ello es que la Organización de las Naciones
Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), de acuerdo
con la medición de huella híclrica, considera que se requieren
mil litros de agua para producir un litro de leche.

Si bien, México está a la vanguardia en la implementación
de este indicador y en acciones para hacer más eficiente el
uso del agua en las actividades productivas, aún falta mucho
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por hacer.
El gobierno federal, a través del

secretario de Agricultura y Desarrollo
Rural, Víctor Villalobos Arámbula,
ha puesto enfoque en su discurso
sobre este tema, pues en foros inter
nacionales —en el seno de la FAOy en
Costa Rica— ha hecho énfasis en la

urgenciaclelograrun mejor aprove
chamientoy productividad porcada

gota de agua en la producción de alimentos.
Además, dio a conocerla promoción constante de planes

de uso de suelo con base en criterios de huella híclrica que
consideran los recursos disponibles en las regiones del país.

El objetivo es estimar la huella híclrica en cultivos como el
maíz, trigo, frijol, cebada, aguacate, nogal y alfalfa, entre otros,
en siete Distritos de Riego y, con ello, mejorar el uso de este
recurso en la agricultura del país.

Son de destacar, también, las acciones que se llevan a
cabo desde la Iniciativa Privada, como las de Grupo Lala en
La Laguna y las de Alpura en el centro del país, las cuáles
abordaremos más adelante.

De esta forma, México avanza hacia una agricultura más
responsable y adaptada a los retos que impone el cambio
climático.

MAYOR PRESUPUESTO

En el Proyecto de Presupuesto de Egresos de la Federación
(PEF) para 2024 se solicita un aumento en los recursos para
los programas prioritarios de la Sacler por un monto de tres
mil 582 millones de pesos, lo que representa un incremento
de 5.07 por ciento.

Dadas las necesidades de productores nacionales y de
mantener el impulso ai campo, sería deseable que en el Cá
mara de Diputados se apruebe el incremento y se evite tomar
en consideración aspectos electorales que puedan impactar
a la baja los recursos que se destinarán al agro mexicano.

Son de destacar
las acciones

que se llevan
a cabo desde
la Iniciativa

Privada
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Traxión está en lo mira del Bank of America, uno
de ¡os bancos de inversión más importantes
en el mundo, con la recomendación de compra

a empresa de movilidad y logística en Mé
Xico,Traxión,dirigida porAbyLijtszain,se
posiciona en la mira del Bank of America,
uno de los bancos de inversión más impor
tantes en el mundo, con la recomendación
de compra y con un precio objetivo de 50
pesos mexicanos por acción, lo que implica

una revalorización de aproximadamente 62 por ciento. Sin
duda, esta recomendación representa un hito para Traxión,
pues se abre una ventana de oportunidades dentro de los
mercados financieros internacionales, donde la meta de la
empresa mexicana será superarlas expectativas a la par de
consolidarse en el ámbito nacional. Al ser operadora de áreas
de negocios que engloban movilidad de carga, logística y tec
nología, y movilidad de personas, siempre enfrentará desafíos
como la volatilidad del precio del combustible entre otros.
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PISO PAREJO

Las navieras mexicanas agrupadas en la Cameintram, que
dirige Armando Rodríguez, dicen estar preparadas para
enfrentar una competencia en prestación de servicios ma

rítimos siempre y cuando haya piso
parejo. En las últimas semanas el
sector ha recibido una buena noticia

pues la Secretaría de Marina (Semar),
a cargo de Rafael Ojeda, ha detenido
la operación de la empresa Hornbeck
Offshore Services en varios puertos
del Golfo de México, acusada de si
mular un esquema corporativo por
la quese hace pasarcomoempresa

mexicana y así prestar el servicio de cabotaje. El Poder Judicial
ratificó la suspensión del registro público marítimo a sus seis
embarcaciones. En la lista de la Semar, también están Harvey
Gulf International y Harren & Partner Services México.

ENTRE LAS MEJORES EMPRESAS DEL MUNDO

Grupo Lala, presidido Eduardo Tricio, fue incluido en el ron
king de las empresas más importantes del mundo en 2023
que realiza la revista Ti me, en conjunto con el sitio de ciatos
Statista, solamente 11 empresas mexicanas lograron dicha
distinción. Dentro del sector alimentos y bebidas, Lala fue la
segunda mejor calificada en México debido a sus acciones
con el medio ambiente, compromiso con sus empleados y su
potencial de crecimiento. El listado incluye a 750 empresas
y es I i el e ra el o por Microsoft.

RECONOCIMIENTO POLITICO

La historia contemporánea mexicana señala que en política no
hay coincidencias. Yes que por meses, quien supo mantenerse
en bajo perfil, pero no por ello sin operar a favor de la maestra
Delfina Gómez, territorialmente, fue el hasta hace unosclías,
el senador Higinio Martínez. Esta labor de lealtad discreta y
eficazfue recompensada con la distinguida consideración de
ser nombraclojefe de Gabinete por la gobernadora, posición
recién creada. Enhorabuena por este gobierno que empieza,
buscando hacer realidad el anhelo de cambio para millones
de mexiquenses.

La empresa
siempre
enfrentará

desafíos como
la volatilidad

Fecha: 15/09/2023

Página: 20

Area cm2: 297

2 / 2

Columnas Económicas

Al Mando / Jaime Núñez

Jaime Núñez

Costo: 16,136

Página 6 de 8



La secretaria de Energía, Rocío Nahle, asegura
que a finales de este año la Refinería Olmeca va
a producir comercialmente gasolinas y diesel

n los pasillos de Palacio Nacional se asegura
que la paciencia del presidente Andrés

| j Manuel López Obrador se agota, y no es
para menos. Esto porque uno de los pro
yectos insignia de la 4T, la Refinería Olmeca,
en Dos Bocas, Tabasco, se ha convertido
en pesada losa para el primer mandatario.

De hecho, su frustración con Rocío Nahle, secretaria de
Energía, no es un secreto para nadie, porque ha sido una obra
que salió cara y que todavía dilatará para producir comer
cial mente, y aunque la funcionaría ha salido a mee!ios a decir
que quedará este fin ele año hay eludas, por la adjudicación
ele contratos a un empresario con un perfil poco confiable.

Se trata ele Juan Carlos Tapia Vargas, líder ele Construc
ciones Industriales Tapia (Citapiaj.ycuyo historial no es pre
cisamente limpio. Es un personaje que se abrió paso en la 4T
no obstante su cercanía con el excancliclato presidencial del
PRI, José Antonio Meade, amén de la relación con el entonces
gobernador ele Hidalgo, Ornar Fayad.y no pasa desapercibi
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da su amistad con el senador Miguel Ángel Osorio Chong.
En el pasado de Tapia Vargas resuenan ecos de corrupción:

su vinculación con Emilio Lozoya
Austiny el caso Odebrecht, así como
acusaciones de huachicol en 2017,
que deberían ser motivo de rompi
mientocon la actual administración.

Sin embargo, el empresario hiclal
guense, como el ave Fénix, renació
de sus cenizas y obtuvo directa o
indirectamente, al menos con seis
contratos en la Refinería Olmeca.

Las empresas a su cargo, algunas con nombres recien
temente modificados como Mexicana de Recipientes a Pre
sión, que ahora se conoce como Procesos Especializados
y Proyectos (Proesa), y otras como Manufactura Especial y
Proyectos Industriales (Mepi), Procura y Proyectos Oil & Cas
y Grupo Constructor Industrial Oil & Gas, resaltan por su pre
sencia en el proyecto, además que comparten infraestructura
y maquinaria al grado que curiosamente lucen similares
imágenes en sus sitios web.

Mientras esto se aclara, la gran pregunta es si todo esto
ocurre bajo el amparo de la misma secretaria Nahle.

LA RUTA DEL DINERO

Grupo L'Oréal México organizó el primer foro de sustentabili
clacl clel sector privado en México, bajo el título L'Oréal ForThe
Future P/onetTo/ks, con oradores que han logrado relevancia
en el estudio de ese desafío, como Char/yAlberti, músico de
Soda Stéreo, embajador de la ONU, y creador de la fundación
R21 para una Latinoamérica Sustentable. En un panel con
ducido por la periodista Paola Rojas participaron Dolores
Barrientos Alemán, clel Programa de Naciones Unidas para
el Medio Ambiente; Gemma Santana Medina, experta am
biental; Xiye Bastida, activista y miembro de la comunidad
indígena otomítolteca; y Deborah Armstrong, presidenta
y CEO de L'Oréal en México. En las conclusiones destacó el
empoderamiento de los ecosistemas de negocios y el reto clel
cambio climático por sus impactos económicos y sociales.

Se ha dado la

adjudicación
de contratos a

un empresario
con perfil poco

confiable
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Por Julio
Pilotzi

juliopilotzi@gmail.com

@juliopilotzi

Mérida, Yucatán, fue la ciudad elegida
por Heirieken para hacer el anuncio
oficial de una inversión de 8 mil 700

millones de pesos, para la instalación
de lo que será su primera planta de la
compañía en el sureste: una cervecería
de clase mundial que busca expandir
sus prácticas sustentables e impulsar el
desarrollo comunitario. El testigo de ho
nor de este espectacular anuncio, fue el
gobernador constitucional del estado
de Yucatán, Mauricio Vila Dosal, quien
acompañado de Guillaume Duverdier,
CEO de Heineken México, confirmaron
que estas nuevas instalaciones estarán
ubicadas en el municipio de Kanasín,
fortaleciendo la cadena de valor y la
integración operativa de la empresa
cervecera en la región; lo que permitirá
abastecer la creciente demanda en el

sureste del país y aprovechar así las
ventajas de conectividad carretera,
ferroviaria y portuaria que ofrece dicha
zona del país.

Presumen que este proyecto nacerá,
desde su origen, con los más altos es
tándares de responsabilidad ambiental
y social, los cuales están anclados a la
estrategia de sustentabilidad global de
Heineken contemplando prácticas de
economía circular que garanticen la
eficiencia hídrica, a través de siste
mas de tratamiento de agua, mínima
generación de residuos en producción
y el uso de energía renovable, a través
de procesos, equipos y tecnología de
última generación. Esta empresa en
nuestro país actualmente emplea a más

de 18 mil personas en sus siete cerve
cerías y una planta maltera, estimando
que la cervecería Kanasín en Yucatán
generará más de 2 mil empleos directos
e indirectos, lo que servirá de impulso a
la economía local.

El plan es que inicie operaciones
para 2026, con la producción de marcas
emblemáticas como: Amstel Ultra,
Superior, Tecate, Sol, Dos Equis, Bohe
mia, Indio, y Carta Blanca. Duverdier,
reconoce y valora el gran trabajo entre
los tres niveles de gobierno para impul
sar el desarrollo de la zona, destacando
que esta inversión responde al compro
miso y confianza en el país.

A la que también se vio en el acto
fue a la secretaria de Economía, Raquel
Buenrostro, quien afirma que este
anuncio es muestra de la confianza y
del muy favorable entorno económico
que nuestro país ofrece a las inversio
nes. Se afirma que el sureste mexicano
vive un gran momento, ofreciendo
ventajas competitivas como el de
sarrollo de la infraestructura para la
conectividad, así como la creación de
bienestar con desarrollo y prosperidad
compartida, siempre cuidando la sos
tenibilidad y respeto al entorno natural
y a las comunidades, prueba del gran
trabajo que realiza Mauricio Vila en
Yucatán, que en sus palabras, dice que
está consolidando a su entidad como

un motor de desarrollo para la región y
el país, ya que su contexto político, so
cioeconómico y los proyectos a futuro,
son una fortaleza que lo convierten en

un estado ideal para atraer más inver
siones privadas.

Aplaudible este anuncio de Heine
ken, que sin duda revítaliza a México.

El Apóstol Naasón

En un hecho sin precedentes, por
la temática religiosa que aborda, se
acaba de estrenar una nueva serie en

la plataforma ViX titulada "El Apóstol",
que aborda el caso de la congregación
"La Luz del Mundo", y en particular de
su líder hoy preso en California, Esta
dos Unidos, Naasón Joaquín García.
TelevisaUnivision vuelve a poner hoy
la muestra al presentar una serie que ya
está causando una gran conversación.
Y es que conocer lo que hay detrás
de un culto religioso liderado por una
misma familia, durante tres generacio
nes, que ha causado tropelía y media
en México y en Estados Unidos, hasta
donde se sabe, no es poca cosa. Por el
contrario, convoca a la solidaridad y, en
algunos casos, a la indignación.

"El Apóstol", producida por N+ Docs
y Univision Noticias, da voz, por esto
mismo, a diversos sobrevivientes que
narran sus terribles experiencias en
donde se vieron involucrados en casos

de abuso y pornografía infantil, entre
otros, y desde luego, en el difícil proceso
de reconstrucción de sus vidas.

La plataforma ViX sigue en camino
ascendente en el mercado de strea

ming, en donde se batalla día a día por
las grandes audiencias, y por supuesto
en los contenidos de alta calidadv
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IFT: VanHelsingv s.
Chucky y e\ ComeGalletas
Habrá quien se pregunte por qué en vez de una his

toria relacionada con las festividades de la Patria,
este columnista cuenta una historia propia de Ha

lloween cuando todavía está en la lumbre la olla de pozole.
Pero tal vez un patr de tequilas sirvan para agarrar valor
para asimilarla forma en que América Móvil logró atena
zar el control del Instituto Federal de Telecomunicaciones

para retardar o de plano atajar una decena de procedimien
tos en su contra que podrían costarle cerca de 200 mil mi
llones de pesos en sanciones que la autoridad estaría
obligada a efectuar... a no ser qué, por orden superior reci
bida y bajada por el pleno de comisionados que encabeza
Javier Juárez Mojica, se instruyera que "cesara la persecu
ción contra América Móvil", la compañía que en ese sector
es conocida como Monstruo ComeGalletas.

Hasta hace algunos meses, Fernanda Arcmiega, llama
da La Chucky como titular de la Unidad de Cumplimiento
del IFT, junto a su directora general, Adriana Williams,
lograron detener los expedientes de investigación por prác
ticas violatorias a las reglas asimétricas de competencia
cometidas por el ComeGalletas, rechazando los procedi
mientos solicitados por los directores de esa unidad alegan
do que 'la evidencia no ha sido debidamente resguardada".
Pero más aún, las investigaciones emprendidas por el ac
tual Órgano Interno de Control del instituto dan cuenta que
Chucky habría permitido la destrucción de valiosos archivos
en los que se documentarían las violaciones cometidas por
el agente económico preponderante.

La manera de atenazar al IFT también pro cedió, indican
las auditorías internas, con la suspensión de otra decena de
investigaciones en curso y abandonar la elaboración de los
informes trimestrales de cumplimiento de acceso a in

fraestructura esencial y tarifas de interconexión, desblo
queo de celulares de usuarios que deseen cambiar de
compañía y supresión de esquemas tarifarios preferentes
para quienes usen la red de TélcelTelmex.

Y que para ayudar al agente preponderante, Adriana
Williaims habría "halconeado" el Sistema Electrónico de
Gestión — donde AT&T, Telefónica Movistar y otros com
petidores pueden identificar las condiciones a la infraes
tructura de América Móvil— para que las empresas de
Slim no cometan infracciones y mantengan un "expe
diente limpio" para que les sea modificado su título de
concesión y lograr su ansiada incursión al mercado de
televisión restringida y abierta.

Arciniega ganó el mote de Chucky por el clima de terror
que impuso a sus empleados que se negaran a "detenerla
persecución" a las empresas de Slim. En julio pasado des
pidió a tres directores de área de la Dirección de Regula
ción Asimétrica: Liliana Salgado, Miguel Núñez y
Valeria Espinoza. De esta última se cuenta que a penas
había salido de las instalaciones en Iztapalapa del IFT, la
directora advirtió a los temblorosos trabajadores: "Y ya
saben qué le espera a quien no siga mis instrucciones".

Instrucciones, que, por ejemplo, incluye aceptar con la
cabeza gacha los regaños y reproches de los ejecutivos de
TelcelTelmex que, invitadosalas instalaciones del IFT por
Arciniega, reclaman las observaciones por incumplimiento
de las reglas asimétricas de competencia.

Pero, Arciniega y Williams, por esos desplantes y actos
que pueden dar paso a responsabilidades administrativas
y penales, están bajo la investigación del Órgano Interno
de Control, cuya nueva directora es conocida como Perla
Lizeth Van Helsing Torres.

Tal vez la cazadora de monstruos logre atajar nuevos
embates del ComeGalletas... o tal vez no.»
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Benjamiri Bernai

La economía va bien. Viene la etapa de
máscara vs cabellera

GPS FINANCIERO. El índice de la Bolsa Mexicana de Valores

abrió la semana anterior en: 53,191 unidades y cierra el viernes
sobre 53,145. Hubo sube y bajas durante la semana. El cete de
28 días sigue en 11.25%. Sigue manteniéndose independiente
de la conducta del dólar, ya que la FED dice que seguirá subien
do. El dólar tiene cierto nerviosismo y va de 17.01 a 17.94, a pe
sar de que castiga mucho la economía de empresas públicas,
privadas y familias.
ZONA DE CURVAS. Fue una semana de celebraciones: hace un

informe de gobierno sin cifras, lo que es excepcional en mate
ria de reportes, porque eran datos más datos que adormecían a
la gente. Después fue a inaugurar el tren maya que se obstinó
en no funcionar durante más de una hora y finalmente trabajó
como esperaba, tardecito pero lo hizo. Y fue conducido a una
ligera velocidad, nada impresionante.

El informa de gobierno incluyó el tema de la disminución de
la pobreza, resultado de los cinco mil y tantos pesos bimestra
les que se distribuyen por todas partes a las personas de edad.
Y que están preocupando a los expertos en números porque
estas cifras crecen exponencialmente, ya que cada día hay más
personas que llegan a los años requeridos y las muertes no son
parecidas. Acerca del PIB dice Datos Macro: La cifra del PIB en el
primer trimestre de 2023 fue de 370.152 millones de euros, con
lo que México se situaba como la economía número 13 en el
ranking de PIB trimestral de los 53 países que publicamos.
VERDE. La economía va bien o razonablemente bien con los

datos disponibles. La política es el coco de esta época, porque
las llamadas corcholatas están entrando en el periodo final del
destape: todo hace prever el enojo del segundo y tercer lugar,
cuando se anuncie al triunfador de la encuesta decisiva. Ya Mar

celo Ebrard anunció algo que parece el anuncio de que estará
enojado o cuando menos molesto si no gana el. Están echando
lodo a montones. Y de resultar Claudia Sheinbaum la ganadora

en esta confrontación, deberá tener uno o varios debates, en los
que Xóchitl Gálvez"dicen"que parece franca ganadora. Aunque
nunca han sido definitivos para la votación final. Si es un factor
de cierto morbo público para verlo en la televisión y lograr que
se armen las porras a favor de la favorita de cada quien. Lo im
portante: ¿moverán las variables macroeconómicas? tasas, pari
dad, bolsa, creemos que no.
ROJO. Si analizáramos las conductas del PRI en estas épocas,

quizá encontremos semejanzas pues los actores del partido en
el poder fueron formados en sus filas. Por ejemplo: los acarreos,
los costosos anuncios espectaculares, filtraciones, negar lo evi
dente, luego vendrán los ratones locos, el carrusel, mapaches,
urna embarazada, foto de celular para cobrar lo acordado.

CRASH. Que van a invitar a seis nuevos países al Grupo de los
BRICS formado por Brasil, Rusia, India, China y Paises de Sud
áfrica, que representan la cuarta parte del PIB mundial y algo
parecido en cuanto a población. Los nuevos miembros serían
Arabia Saudita, Argentina, Egipto, Emiratos Árabes Unidos, Etio
pía e Irán. Su idea es luchar contra la dominación mundial
que tiene el bloque G7 formado por Estados Unidos, Ja
pón, Alemania, Reino Unido, Francia, Italia y Canadá. Que
tienen al dólar como divisa prioritaria, así como el petró
leo y otras materias primas como factores de poder. Sigue
siendo un factor a tomar en cuenta a un futuro mediano,
no a corto.

AMBAR. El descenso de natalidad ha sido de 2.23% en

2011 hasta 1.82% La tasa de fertilidad total, es el número
promedio de hijos que se espera que tenga una mujer en
edad fértil (generalmente considerada entre 15 y 44 años).
O sea, que proyectamos menos niños, más adultos que se
mantienen con vida y un mayor número de personas co
brando pensión. La esperanza de vida ha disminuido, por
la influencia de la pandemia.
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VERDE. Estaban mal los calendarios de ingresos y egre
sos de diputados y senadores, el próximo año 2024, había
cosa de un mes en que había dos, ya se corrigió y ahora es
lo lógico: sale el anterior y entra el nuevo el mismo día. Ah
que cosas.

ZONA DE NIEBLA. Hay 9 millones de viviendas desocu
padas, porque a la mismas se les dieron servicios municipa
les (agua, luz, transporte, etc.) hasta su entrega y después
nada. No, no piense en fraude. Es algo parecido al 19% del
total de casas existentes. Habría que llevar cerca de estas

viviendas a empresas que les den trabajo, para que
exista el interés del municipio (cobrando predial) en
ayudar a que haya transporte, agua, tiendas, escuelas
funcionando, servicios médicos, etc. La cifra: nueve
millones de familias, 19% de personas que obten
drían el sueño de su vida: una casa con trabajo cerca,
colegio y servicios, sería una realidad.

APAGUE SU MOTOR. Advierten de un posible de
sastre en la línea 9 del metro, de Pantitlán a Tacuba
ya, porque se encuentran en mal estado los sostenes.
Son 280 mil usuariosque hay quecuidary vale la pena
tomar en serio las advertencias del señor Fernando

Espino, líder del Sindicato Nacional del Sistema de
Transporte Colectivo. Nada pierden y mucho ganan.

ZONA DE CURVAS. ¿Será cierto que es una campa
ña para favorecer el AIFA? el recorte de vuelos del Ae
ropuerto Ciudad de México. Esto será a partir del 29
de octubre. Son millones de pesos los que se pierden
al reducir a 43 vuelos por hora. Se ha recortado antes
de 65 a 52 operaciones por hora.
<Un beso legal nunca vale tanto como un beso ro

bado> Guy de Maupassant. (no, no es una ley, es sólo
una frase.

Para ser feliz, hay una regla: sonría.
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PRISMA EMPRESARIAL

Las prioridades de gasto de la AT
GERARDO
FLORES
LEDESMA

stá claro qué él gasto del
gobierno del presidente
López Obrador para. 2024
está dirigido ai sector cas
trense. a la terminación de

sus obras magnas, al bien
estar o programas sociales

y a la educación.
Para ello, en el Paquete Económico

2024 ée prevén menos ingresos, mayor
gast o social e inversión pública, y lo más
preocupante, un pico muy elevado de
endeudamiento.

Por el contrario, los ingresos se fincan
sobre suposiciones en un entorno don
de la economía no termina de despegar,
por lo que el espacio fiscal se reduce a
menos de la mitad qué en 2023,
En suma, la propuesta para el próxi

mo ejercicio fiscal plantea impulsar el
gasto a través de un mayor déficit pú
blico, hecho que sorprende porque ni
siquiera en la pandemia sanitaria por
Covid19 se pensó en elevar tanto el

Para todos los expertos es urgente
una reforma fiscal, porque pesará m li
dio la propuesta de mayores recursos
para pensiones, salud y educación.

Si ello no ocurre, lo más probable es
qué enfrentemos problemas para finan
ciar los programas presupuestarios en
los tres niveles de gobierno, y las agen
cias calificadoras podrían meternos en
aprietos para mantener el grado de in
versión en deuda soberana.
De acuerdo éon las estimaciones fie

la SHCP, al finalizar él 2023 habrá unfi
recaudación federal participable menor
a lo aprobado, y para 2024 Sé propone
que el gasto que se dirigirá a los estados
sea 0.5% mayor, situación que debe con
siderar que en 2023 no se ha cumplido
con el pago de participaciones. Ante el
cambio de !) gubernal liras el próximo
año, es importante que esta información
sea considerada para que se presenten
propuestas basadasen las posibilidades
presupuéstales de cada entidad.

Para el año próximo Sé .prevé un gasto
fie 2 billones de: pesos para pensiones;
menos recursos para energía y medio
anibienie.Con una reducción de7.2% en

el presupuesto asignado al sector ener
gético en 2024, experimenta una reduc
ción del 7.2% en comparación con 2023.
Habrá una baja de 1 1.4% en el gasto des
tinado a medio ambiente, y una caída de

4:1% en el programa de infraestructura
de hidrocarburos y mantenimiento.
El gasto de inversión proyectado pa

ra 2024 representaría el 12.2% del gasto
neto total,sin embargo, tendría una re
ducción de 11.1% respecto al aprobado
de 2023.

Se cree que habrá ingresos por 7.3 bi
llones de pesos, I .S",. menos que 2023, lo
qué equivale á 21.3% del P1B. El monto es
similar al 21.2% del P1B captado en 2018
p en términos P1B, sería la recaudación
más baja desde 2019.

En fin, todavía, hay mucho que hablar
del Paquete Económico 2024, porque ni
siquiera están considerando los miles de
millones de dólares que nos costarían,
si perdemos, los lit igios comerciales con
SU y Canadá.
Patrimonio Migrante es una plata

forma que atiende a los mexicanos en
el exterior, a través de la cual fie ma
nera. segura y transparente concretan
la adquisición de activos, así como la
remodelación y equipamiento de sus
propiedades. Además, las. familias de
los paisanos que trabajan fuera de Mé
xico, ahora cuentan con seguridad en
¦servicios como asistencia, funéraria. y
repatriación o de tipo médico. Todo el
concepto innovador va de la mano de
la CEO de dicha plataforma, Paola Lo
ranca Rodríguez, y es 100% operado en
México.
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¿Llegó la hora de que la Fed
acepte más inflación en EU?
ANTONIO
SANDOVAL

lgunos actores en los
mercados financieros

llegan a ser muy pres
tigiados y st:iS voces
suelen ser considera

das muy seriamente
cuando emiten alguna

declaración.
Incluso, no es necesario que cimbren

a los mercados, pero sin duda que son
escuchados.
Tal es el Caso de lairv Nininiers. el

exsecretario del Tesoro estadounidense
y una de las voc^S más prestigiadas en
economía, desdé Harvard odésdé su trin
chera mediática en Bloomberg, dondees
colaborador payado.

"La inflación probablemente no será
fie 2 por ciento filtrante mucho tiempo",
dijo Summers.

Dé hecho, reconoció que hoy día no

ve una economía con una inflación fie 2

por ciento, sino una más cércana al 3 por
ciento.

Asimismo, el exsecretario del Tesoro
advirtió sobre el optimismo excesivo acer
ca, de que Estados Unidos pueda contro
lar la inflación sin enfrentar una recesión
económica, por lo que rafes® que la Re
serva Eederal probablemente necesitará
aumentar aún más las tasas de interés.

"Hay un margen muy estrecho para lo
grar ésé'aterrizajesuave", dijo Summers
en el programa Wall Street Week fie
Bloomberg Televisión, con David Westin.

"No hay: señales" a,estas alt liras fie que
esia sea una "economía de una inflación
fiel 2%'', señaló y agregó i|iie"la l'ed tiene
razón al depender de los datos" para es
tablecer su política monetaria.
Summers terminó concluyendo que

ha\ aproximadamente una prollabilidad
entre tres para cada uno de los tres esce
narios relacionados con el aterrizaje dé
la economía de su país; y que también la
inflación nunca baje del 3 por ciento.

Así, se considera que la inflación va a
Ser un poco alta y la Eed va a necesitar
act liar nuevamente, es decir, la Eed tendrá
que subir las tasas más dé una \ e/..

En este contexto, el exjele del Tesoro
también advirtió sobre la idea de que la
led automáticamente necesitará comen

zar a bajar las lasas si la inflación baja.
Summers ¡lijo qüé esa éS liña afirma

ción "demasiado simplista®.
Summers dijo que el asunto es qué

la inflación ahora es. en gran medida,
un problema en el sector de servicios.
Una desaceleración de los aumentos fie
precios "realmente no va a tener un gran
imp ulso conlracl ivo para.el gasto," afirmó:

Deeste modo,el argumento que apun
ta a que la política monetaria se mueve
automáticamente liaría un entorno res
trictivo es un poco exagerado.

Por si fuera poco, la Téd no está pi es
lando suficienieatención al estimulo que
recibe la economía a partir fié un crecien
te déficit fiscal.

En iodo este contexto, la pregunta ési
si la Eed está dispuesta a aceptar más in
flación.

Jemnie Powell casi "gritó" hace unos
diasen Jackson Hole y déspués en su com
parecencia fie junta depolítica monetaria
qug el objetivo, sigue y seguirásiendo él 2
por ciento anual.

Pero el prestigio de Powell no es pre
cisamente el mejor, desde hace CáSi flos
años, ruando dijo queel repunte inflacio
nario no era tal rosa, que el aumento dé
precios era transitorio.

Ya vimos lo transitorio que fue.
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